甲南大学子安先生特別講演会「人口心理学から見た 子育てと子育ち」令和三年九月一一日

著者	子安 増生,森 茂起
雑誌名	心の危機と臨床の知
巻	23
ページ	四五-八五
発行年	2022-03-20
URL	http://doi.org/10.14990/00004120

して基礎共通科目「ライフプラン教育」による学生教育にも

なげてきました。

田 大学子安先生 、口心理学から見た子育てと子育ち (甲南大学 ZOOM を用いたオンライン開催 兮和三年九月一 一日 特別講演 会 13:00 5 15:30

〇森 て」「社会的養育」などを視点として、研究および実践、 た主題です。近年では、「子育ての社会化」「社会による子育 研究所が設立されて以来、常に一つの柱として据えられてき て」、あるいは「次世代育成」がその一つとなっています。 題を柱として研究活動を進めておりますが、「子ども・子育 述べさせていただきます。 本特別講演会にお集まりくださりありがとうございま はじめに、このような研究会を企画しました趣旨を簡単 人間科学研究所の所長を務めております森です。 人間科学研究所は、いくつかの主 本日 す。 は に

てきたものをベースにしていますが、これらのいずれもがそ 「エンゼルプラン」、二〇一二年の子ども・子育て基本法」、 一〇一七年の「新しい社会的養育ビジョン」などで検討され 今三つあげました視点は、国が主導した、一九九四年 0

> がら、 です。 は常に少子化を意識しながらを背景として行われてきたわ り、言うまでもないことですが、子ども・子育て問題の検 の間に進んだ少子高齢化を背景に議論されてきました。 地域行政が少子化対策に取り組んできた過程を共にし 私自身、兵庫県の「子ども・子育て会議」に参加しな つ

け 討

てきました。

考えを伺いたいと考えた次第です。 の中に位置づけていくために、 いう子安先生の展望を伺い、今後少子化問題を研究所の課 人口心理学をこれからの研究主題として追及していきたいと した。そして、先生が昨年度末にご退職される間 う問題について先生とともに考える機会が持てずにまいりま カリキュラムに多大なご貢献をいただきながら、少子化とい の経過と重なっているのですが、学生教育や公認心理 本日ご講演いただく子安増生先生の甲南大学在 ぜひ講演という形で先生 際になり、 職 期 師課程 間 の が 題 そ

努めてこられました。二○一六年に京都大学を定年退職され 究科長などを歴任されまして長年、 京都大学教育学部での教授、同大学院での教授、学部長、研 学部教育心理学コースを卒業され、 介を簡単にさせていただきます。子安先生は、 早速、ご講演に移ることにいたしますが、子安先生の御 甲南大学文学部人間科学科の特任教授としてお迎えし、 博士課程を終えられた後、 研究あるいは大学教育に 京都大学教育

として関わってくださいました。にお仕事することができました。研究所の研究にも、研究員今年の三月末まで特任教授として、私どもの学科の中で一緒

先生の御研究は、本日お集まりの方には、御存じの方も多たとの御研究は、本日お集まりの方には、御存じの方も多な。 、いと思いますが、特に幼児期の子どもの発達を、心の理論を として多数の著書、論文を発表されておられます。近年は、子 どもの教育に視野を広げておられ、京都大学在任中のグロー どもの教育に視野を広げておられ、京都大学在任中のグロー といっプロジェクトのリーダーを務められました。

〇子安(それでは、皆さん、こんにちは。ただいまご紹介いた(します。

それでは、先生、早速ですが、講演をよろしくお願

いいた

生、前田先生、どうもありがとうございます。くださった木下先生、指定討論をお願いしております西尾先この企画をしてくださった森先生、全体のアレンジをしてだきました子安です。

様方に、まず厚く御礼申し上げます。それから、土曜日にもかかわらずご参加いただきました皆

てと子育ち」というテーマでお話をしたいと思います。ただいまから二時ぐらいまで、「人口心理学から見た子育それでは、資料を共有させていただきます。

の画面上でもってご説明をしていきたいと思います。くそのままですので、後から資料は見ていただくとして、こ事前にPDF版の資料をお送りしておりまして、内容は全

先ほどご紹介をいただいた中で、一つ抜けているといいままで、最初に勤めた勤務先が愛知教育大学だったことです。 を始めたとき、愛知教育大学から教員になる学生が九五%ぐ を始めたとき、愛知教育大学から教員になる学生が九五%ぐ を始めたとき、愛知教育大学から教員になる学生が九五%ぐ を始めたとき、愛知教育大学から教員になる学生が九五%ぐ を始めたとき、愛知教育大学から教員になる学生が九五%ぐ を始めたとき、愛知教育大学から教員になる学生が九五%ぐ をが下がっていったんです。それはなぜかというと、簡単に 率が下がっていったんです。それはなぜかというと、簡単に 本が下がっていったんです。それはなぜかといいますか、就職 をが下がっていったんです。それはなぜかといいますか、就職 をが下がっていったんです。そればなぜかといいますか、就職 をが下がっていったんです。そればなぜかといいますか、就職 で、非常に高い率で先生になっている人たちがいたんで を始めたとき、愛知教育大学だったことです。

すか、なぜそんなことが起こるのかということが人口問題に育大学、教育学部にその話が来るのは非常に不合理といいま子どもの数が減ったから教員が要らないんだという形で、教来的にどれだけ必要になっていくかという人数は確実に読め来的にどれだけ必要になっていることですから、教員が将うなるかは、はっきり分かっていることですから、教員が将うなるかは、はっきり分かっていることですから、教員が将うなるかは、はっきり分かっていることが人口問題に

どういうことかというと、人口問題はゆっくりだけれど確関心を持つ一番最初のテーマだったんです。

実に進 感じたということですね 問題の難しさは、 感じました。 える余裕が しまって、先々のことがちゃんと考えられないというか、 らないので、今、 そのポジションに一○年先、二○年先までいるとは 面があるんだろう、 行する現象です。 ないといいますか、そういう問 誰がいいとか悪いという問題ではなくて、 確実だけど、 自分の目先のことにどうしてもとらわれ こういうの つまり、 随分先に事が起こる問題だと どんなポジションに は、 なかなか対策 題があると如実に が 人口 1) 取 考 って 限 る

今、ご召介、にごきましたようよことよりで、払り職墜等考える最初の取っかかりだったということです。それが、私が愛知教育大学に勤務したときに、人口問題を

る なってしまいました。 しますけれども、 依頼されたんですけども、 きたものについて取り上げたものが、このページのものです。 ろいろあるんですけども、 につきましては省略させていただきます。 口 今、ご紹介いただきましたようなことなので、 ・五七ショックを取り上げました。 初に取り上 が特別に減ってしまっ げたのは、 簡単に言うと、丙午(ひのえうま)という 丙午 -って、 季刊 特に人口問題に関して発言をして た時期の数字よりも、 そのときに出生 『発達』という雑誌の 非常に特別な現象だと当 また後で詳しくお話 率 研究業績としてい 0 問題、 私の 連 職 1) 従載を わ 歴 等 ゆ

季刊『発達』の二つの号に連載をしました。て、日本の状況とか、後で申します中国の状況をまとめて、一・五七ショックの中身だと思います。そういうことに関し

と思ってまとめたものが下の三つです。 は人口学について、もっとよく知る必要があるのでは ても、あるいは普通の市民としても、 チャプターなり論文なりを書きました。 口問題についての関心が高まってきまして、下の三つの本の ないですけども、京大時代の最後の方になりまして、 一番下の論文には協力していただきました。 そこから、 特別に人口心理学という研究してきたわ 人口につい 私たちは研究者とし 野崎優樹先生 て、 あるい また人 けで な

ここで、 のもとでお話しさせていただきます。私も専門家では 方は余り人口学について詳しくないかもしれないとい でもいらっしゃるので一番ご専門だと思いますけど、 口の動きを研究することなので、 間違ったことがあっ 人口のご専門家の方は、 たら、 また前田先生から補足してい それはどういうことなの 前田先生は人口学会の会員 多く ・う前 な 0 か

次の言 学では出生 まず、 異は 普通出生 、口動態を研究するのはどういうことかというと、 (しゅっしょう) (l p つ と読むことが多いです。 せ () と言い ますけ れど、 生

ただきたいと思います。

考えられるんですけども、

それが日常化し常態化したのが

今日の話ですけども、

まず、人口というのは人口動

態

変動 の研究をするということですね 移動、 婚姻、 大体これぐらいのデー タに基づい て人

ます。

単位になるということですね かめないので、 ただし、大事なことは、ある領域を限ってでないと人口 国とか地域とか、そういった単位が分析 は 0

関係、 ということです。 教育程度といった指標に基づいて人口についての研究をする 具体的に分析していく場合には、当然、 ときには宗教とか人種、言語、 職業、 性別、 階級、 年齢、 あるい 配 偶

余命、こういったものが指標となっていきます。 出生率あるいは単に合計出生率、死亡率、 いいますか、 死亡、移動、 うものを人口学、あるいは人口動態の研究というわけです。 人口学、あるいは普通の人口研究になるわけですね。こうい 1) ちなみに、乳児死亡率は一歳未満で亡くなるお子さんの 具体的に使っている指標は何かというと、先ほどの ますけども、もっと広い観点から人口変動をみるの そういった細かなデータ分析をするのを、形式人口学とい 出生率と総出生率。後から出てきます合計特殊 婚姻、大体このあたりのデータでまかなえると 乳児死亡率、 出 平 生 出

> るならば、 こういった指標を研究するときの対象となる従属変数とす それはあまり種類が多くない、 そして非常にはっ

数限りなくあるということです。 を与える変数、これを独立変数といいますが、それは で、この数字は堅固なものです。 もありますけど、多くの国はその人口を捕捉しておりますの きりしたデータであるということです。 もちろん、人口がきちんと分かっていない それに対して、 国]あるい それ に影響 は地

域

争といった現象にも大きく関わっていることになります。 政治や経済や社会に、ここには書いてありませんけれど、 いろんな要因が人口動態に影響し、そして、人口動態がまた ある個人個人の心理。 その社会にいる人々たちの行動の特徴、そして、その背景に つまり社会が豊かになると人口が増えていく問題。社会は、 ば政治の要因、中国の一人っ子政策は政治の問題です。 次のスライドがそれをシンプルに図にしたものです。 ほかにも点々々と下に続きますけども、 例 え

影響を与えるかというあたりが、 状態が人口動態にどう影響し、 心理の要因、 人口が及ぼす結果も非常に種類がたくさんある。 要するに、人口動態に及ぼす原因はたくさんあると同時に、 一人一人の心の中の状態、考え方、 人口動態が人々の 人口心理学とあえて申し上 その心理の 心理にどう その中に、

半までと定義しておりまして、 生に対する率ですけど、

私たち発達心理学では、

乳児は

この一歳未満は医学的

定義

死亡は医学の問題ですので、医学的定義での年齢になり

|| 「ばこ)目で、けい、、一)で、、ごとでげるならば、その研究テーマになると思います。

がこ。が分かる例を二つあげたいと思います。出典を書いてい動きが分かる例を二つあげたいと思います。出典を書いていめえばこの図ですけども、人口のデータだけでその社会の

割合が多いことを意味しています。
行くほどその社会の男性の割合が多い、下へ行くほど女性のは男女の比率のことですけれど、このグラフでは年齢が上に一つ目は、韓国における年代別の性比のグラフです。性比

まっていきます。 て、 ですが、だんだんに男子の方がいろんな理由で死亡率が高 を比べてみると、一般に生まれたときは男子の方の数が多い ル かどうか 青色のグラフは日本のデータです。 ある年齢、 分からないですが、 五〇歳代の後半を超えると女性の比率 日本のデータと韓国 日本のデータが 0 ンデー ノ 1 が 高 マ

でも中 子率が高 いうと、 く率が大きいと思いますが、韓国の場合どうなってい 響もあって、 特にこのグラフでは、 反映と言ったらいいでしょうか。 ・国でも韓国でも高くて、 日 ということです。 本のゼロ歳から三〇歳ぐらいの部分は、 日 本のデータも現 後半の年齢が高い部分は、 男子を望む割合は、 男子を願望する親が多いこと 在よりはグラフが下が わりと日 戦 るか 争 国 つ てい Ŏ 0 男

変化が読み取れることになりま

も高いという影響を表しているということです。なって、あるいは民間人も含めて、男性の死亡率が女性より比べて少なくなっている。これは朝鮮戦争の影響で、軍人と明らかに韓国のデータでは男子が少なくなっている。日本にところが、ずっと右に行きまして、六○歳代以降の割合は

三つの時期に分けて、 と思います。ですから、こういう性比を見るだけでも社会の で、家族における男子尊重が変わってきていることが した頃の一○年ぐらいと、それ以降の一人っ子政策の時代と 倒的に男子率が高まっていく様子が分かりますね。 くわけですけれど、一人っ子政策を一九七九年に始め ら男女平等だからということで、 産主義の中の一つの理念としてあったとしたら、そのこと 向があったんですけれど、共産中国になって、男女平等が かつては中国もこのあたりではやっぱり男の子を尊重する 「一人しかいないのなら男の子」と考える家庭が増え もう一つ、これは中 かつての中国、 国の例です。 ここの男子率が下がって 右側からご説 中華人民共和 明しますと、 ですから、 玉 分かる]が成立 て、 共

う人が人口 に対する警鐘ですけれども、 人口 研究の中で、人口増が問題だとする考え方、 彼はイギリスの経済学者ですが、 : 論 の. 祖 人口論を初めて言い ご承知のように、 始めた人に マ ル サスの生 マルサスと な 门增 加

命で人口が増えていった時代です。

ありますけれど、丸々マルサスが生きた時代はまさに産業革 大体一七六○年から一八三○年頃といろんなところに書い いった時期に重なっています。イギリスの産業革命の 起こしますが、その産業革命によって特に都市人口が増えて 期がどういう時期かというと、イギリスが産業革命を最 年は一七六六年 から一八三四年となっておりまして、 この 時期は、 初に て

『成長の限界』という報告書を一九七二年に発表しています。 考え方を最初に明らかに表明したのがローマクラブです。 かいろいろありますけど、サステイナブルでなくなるという このまま成長していってよいのかという問題。今、SDGsと 以降にありますけども、 題が起こるのだと言ったのがマルサスになります。 しずつしか増えない。そうすると、人口過剰による大きな問 どんどん増えるけれども、 という警鐘をマルサスは鳴らしました。 ローマクラブは一種のシンクタンクで現在もあるようですが、 同じ考え方に基づいて、 人口が増えると、食べるもの、食糧が困る、 世界的に高度成長期に入りますと、 食糧生産は横ばい、 日本でも高度成長期が一九六〇年 人口は幾何級数的に 算術級数で少 貧困も増える

> ことになります。 を維持できるかを そうい った時期に、どうやったらサステイナブル 『成長の限界』という本にまとめたとい な社 う

ţ

いう言葉がスライドの一行目にあります。これは一人っ子政 それから、 中 国 「の事情をちょっと見ますと、「独生子女」と

策のことです。

もが多いことが歓迎されました。 勢いて、生産能力を上げていくことが重要だったので、子ど は建国したばかりということで、 ところが、一九五七年になって、 一九四九年に中華人民共和国ができましたけれども、 できるだけ子どもたちが大 当時北京大学の学長をさ 当 初

すね。 に増えて、問題点に改めて気づくんです。 から一○年ほどたって、実際に人口が六億から一○億ぐらい す。そして学長職も解任されたりするんですけれども、 になっているのに何てことを言うんだということで批判しま くと中国の人口は大変なことになると警鐘を鳴らしたわけ れていた馬寅初(ばいんしょ)先生が、このままほおってお それに対して、政府側は、せっかく人口増でい それ ,状態

初が言ったことは、 て批判したために人口が誤って三億人も増えたというのが 「錯批一人、誤増三億」と書いてあります。 誤 増三 |億」という言葉の意味だそうです。 再び評価されました。 一人を間違

りますけれども、

基本的には、

高度成長期に入って、

特に環

ローマクラブの報告書は、マルサスの考え方に基づいてお

当時日本でも公害問題が一番深刻な時期ですけれど

五〇

になったようです。

晚育、 なったのは、それをかなり強権的にやったということです 初めてよい、少ない子どもを優秀に育てよう。 なっていますが、結婚は遅くてよい、子育ても遅い時 九七九年から二〇一四年、今は一応それが終了したことに そ の結 少生優育」というスローガンですが、大きく問題 今度は逆に大きく振れたのが 一人っ子政策です。 それが 期から 晩 ħ 婚

が

しまうということでしょうか、そういった問題も起こること れども、逆に「小皇帝」になって、子どもがふんぞり返って 手間やお金をかけやすいと。それはいいことではあるんだけ 親が二人、祖父母が二人ずつ四人で、一人の子どもに対する の結果、一人っ子政策は定着して、子ども一人に対して、 り強権的に一人っ子政策を進めた時期もあるようですが、 ない」という政策までやった地域もあるということで、 「この地区ではこの年は何人の子どもしか生まれてはい か 両 そ け な

今度は人口 でも十分であるとか、子ども一人の教育を賄うのも大変だと なってくると教育費がかかるわけで、そうすると子ども一人 いうことになってきて、一人っ子政策をやめたからすぐに二 こうい 「っ子、三人子になるとは限らない状況であると思うのです。 人っ子政策は、今は終わったわけですけども、 った人口増 減少問題を考えてみたいと思います。 加の問題をここまで取り上げましたけど、 か に

> 思います。 本当のことはよく分からない らいの死者を出してきていることを確認したいと思い 思いますけども、感染症と飢饉もそれに勝るとも劣ら の死者を出していることは、 大な数の死者を出しているということです。 問題です。もう一つは、 書いていませんけれど、 いろんな数字がありますけど、 あると思います。一つは戦争・紛争の問 人口 減少を考えるときに、 二つ目は、 現在も問題になっております感染症 飢饉の問題。 ホロコーストの問題も含められると 皆さんが当然ご承知のことだと 大きな三つの要因を考える必 から、「 死者数はあんまり多量だと 死者数は諸 それぞれにおい 題 戦争が膨大な数 スライ 説あり」 、ます。 て、 ・ドには

とされますが、 きたということで、それももちろん歴史上非常に重要な条約 条約によってヨーロッパ といわれておりますし、 国としてのまとまりが遅れるのも、 われているものです。 三十年戦争は、 ものすごい数字ですね 死者数が四○○万人から八○○万人というの ヨーロッパで行われた最後の宗教戦争と ドイツを中 戦争が終わって、 あるいは世界の国 心に戦乱 この三十年戦争のせい ウェストファリ |民国家の体 が お ŋ ド -制が -イツが で ア だ 15

その次にヨー 死者数が四○○万とか四二○万人とかいわれています。 ロッパで起こっ た大きな戦 争は ナ ポ 才

どの項目でもあげてい

、ます。

亡くなられ の数字が正しかどうかも分からない、本当に膨大な数の方が 界大戦。それぞれ三、七〇〇万人とか八、〇〇〇万人とか、 しかし、それを遙かに大きく上回るのが第一 ています。 次 第二次 世

こんな大国に囲まれて戦争するわけですから負けてしまう。 同盟を結んでパラグアイと対抗したということです。 果的に隣国のアルゼンチン・ブラジル・ウルグアイの三国 で上げています。パラグアイの独裁者が起こした戦争に、 争をおこしたのは、このパラグアイ軍ではないかということ は そういったなかで、一つスライドの下の方に書いてある 戦争はすべて悲惨ですけども、 ある意味で一番悲惨な戦 当然、 Ō

最も悲惨な戦争があったということです。 たりの頃に、南米ではこんな戦争、人口激変という意味では なったという大変な戦争です。ちょうど明治維新の前後のあ ○人だった人口の六割、しかも成人男子のほとんどが亡く そして、敗戦により領土の四分の一を失い、五二万五、○○

スペイン風邪は五、〇〇〇万人とかいわれています。 ないのですけど、一四世紀のペストだと三、七○○万人とか、 ザのスペイン風邪とか、これも死者数が本当のとこは分から 感染症につきましては、ご存じのペストとかインフル エン

ってきまして、 ンデミックと呼ばれるものは、 一四世紀はペストです。 実は中身が時代 一七世紀は天然痘。 的 に 変

> 紀はインフルエンザ。 争ぐらいの死者数が既に出ていることになります。 聞の数字で世界の死者数が四六○万人なので、ナポレ 天然痘は現在では一応撲滅されたということです。 一九世紀にはコレラ、あるいは結核ですね。そして、 現在の新型コロナウイルス、今日の新 それ 二〇世 オン

○○万とか、こんな数の飢饉の死者が出ています。 ○万人。最近では、二○世紀になっても四、五○○万とか ○万人、ロシアの飢饉では五○○万人、中国飢饉で四、五 が頻発したんですが、一八世紀のベンガル飢饉では一、○○ んですけれど、大きな数字では、特にベンガル地方では飢 飢饉も、 実は人類にとって重要な問題です。 いっぱ あ

しくわがこととして、深刻な問題として受けとめておられて れました。したがって、この飢饉という問題について、 ますけれども、一九四三年のベンガル飢饉をご自身が体験さ スで大学教育を受けて、イギリス、アメリカで活躍されて ノーベル経済学賞を受賞した方です。インド出身で、 アマルティア・センという経済学者がいらっしゃい イギリ まし て、

題になっているのがウイルスの問題ですけども、 以上のように、人口を減らす要因も多数あるわ 第二次大戦以後の日本は、こういった三つの中で今一 大きな死 けです 番問 á

資困と飢饉』という本も出しておられます。

数がまだ出ていないということで、

比較的幸せな時期を送っ

五二

からないということは、 ているわけです。 しかし、 常に考えておく必要があるかと思 いつこういった問題が起こるか

ない Transition) で変わっていったということですね。これが、 大事に育てようという考え方ですね。そういう方向 そして、家族計画が始まって「少産少死」。少なく産んで、 衛生の改善等が進んで、たくさん生まれるけれど死亡者が少 五歳までに多くの方が亡くなってしまうような状況。 これは乳児死亡率が高いので、たくさん生まれるけども、 もう一つ人口学で重要な概 「多産少死」。この段階では、人口が増えていきます。 があります。 人口は、 念に まず「多産多死」の時代。 人口 転換 (Demographic 特に先進 に二段階 次に、 工 四

1)

理 子どもに面倒を見てもらいたいということです。その二つの あるということ。 ば農業の場合に明らかですが、子どもも労働力として重要で 段から消費対象へ」と。なぜ多産であったかというと、 一曲で、 スライドの下の方に書いてあることは、 多産である必要がある。 それから、 老後の保障がない 子どもは ので、 生 最後は 例え 産 手

諸国ではいろんな形で起こっています。

いるということになります。 ということですね。こういっ 育てできないということで、 ということですね。 ですから、 少産少死の時代に変わ た変化を「人口転換」と呼んで そんなにたくさん 0 っていく

だということは分かると思います。 です。これから見ても、 命な国です。ここは黒い色なので、 黒が区別できていませんが、 ニスタンです。だから、アフガニスタンという国 また、ここの赤いところも多産多死の国ですが、 ど、サハラ砂漠よりも南の地域、 ら見ても、ある意味特別な国ということはよく分かります。 のは、 これは平均余命ですけど、 簡単に図をお見せします。 特にアフリカの、 やっ サブサハラとい 多産多死の状 ぱりアフガニスタン 濃い緑は人口 やはりサブサハラと、 南アフリカを除くこの地 逆に寿命が非常に短 われ 余命が長 況がまだ非常に ていますけ な特 実は 人口 į 莂 アフガ な 玉

でもあるのです。 ンです。 ○年あまり働いて、 人生の半分の期間で一 先進工業諸国では、 ということは、 二○年ほどの老後を過ごすというパ 例えば二○歳ちょっとから働 生分を稼ぎ出すことを求められる社 勤労期間が人生の半分ぐら 1) なの て 四

増え出 の人口動態です たのは産業革命以後の話ですが、 が、 これ も簡単 にお話 人類が最初の ま П

どもにお金がかかる、

特に教育費がかかる、

そ いと同

れが消費対 嵵 1)

象 子

が

理

亩

社会の変化で社会保障等もできてきます。 そんなにたくさんの子どもは要らな

ろん に

な

と思います。

うことで、非常に加速度的に人口が増えていることが分かるに一五年で済み、もう二億人増えるのに一二年で済んだとい増えるのに三○年で済みました。さらにもう一億人増えるの増えるのに三○年で済みました。さらにもう一億人増えるの信人に達するのに三○万年かかったといわれています。スラ

効果が働くので、下のグラフになるかもしれないというグラトレートに増えていけばこうなるだろう。でも、人口抑制の推計です。スライドの左側は三つのグラフがあって、上はスこれからどういう人口の増え方になるのか、これは国連の

フです。

これからある時期で少し頭打ちになります。 です。 のはアフリカですね。 の中で、アジアが非常に多いことが分かります。 ラデシュ、インドネシア、日本といった国 右側のグラフを見ますと、人口が多いのは圧倒的にアジア 人口が多いのは、 そういう未来予想です。 中国 インド、 パ キスタン、 が多い。 そ れから増える アジアは、 世界人口 ング

のの

お医者さんがいます。

こってくるので、人口を担保する政策が大事だということはをうまくやらないと戦争が起こったり、いろんな問題が起ギーをそれぞれの国や地域がどう確保していくかです。これ大事なことは、それを養っていくだけの水や食糧やエネル

す。

分かります。

以来、 じょくねつ)という問題です。 は、 症にかかって、熱病で亡くなっていくことですけれども、 亡くなる人が非常に多かったのです。 による体の疲弊もあるだろうし、もう一つは、 を強いられていたということです。そして、多産であること だったか、これは想像がつくと思いますけれど、女性が多産 しは増えていきますけれど、 から一七五〇年まで、つまり産業革命の前までは緩やか 歳、三○歳。四、○○○年前、三七歳、三一歳。 一万年前、 この 問題を取り上げた人に、 大事なことは、実は女性の方が早死にだったのです。 今の日本の状況と全く違っています。なぜ女性が早死に 平均寿命がどれぐらいの変化を示したかの スライドはエンゼルという人が推計 男性三三歳、 女性 ゼンメルワイスというハンガリ 余り増えてい 一九歳。五、○○○年前、 産褥熱は、 それは産褥熱 お産 した、 かなかった。 のときに感染 お産によって 紀元二世紀 人類が誕生 数字です。 (さん でに少 깯

たのに、彼は医学界で受け入れられなかったという話をしまを明らかにした人です。ところが、こんな正しいことを言っなかったから、いろんな問題が起こっているんだということ彼は、産褥熱の原因が、細菌感染、きちんと滅菌処理をし

亡くなったからです。そのことから、これ ということで、滅菌と消毒の必要性が要るということを認識 た際に、メスで指を傷つけて罹患して、 ゼンメルワイ それを広めようとしたのです。 産褥熱で亡くなった患者さんの検体の解剖を行 -スは、 なぜ産褥熱を発見したかというと、 産褥熱と同じ状況 は細菌感染なん 彼 で

悲惨な結末を迎えています。 すが、結局殴られて、 はそのことを公表したために迫害を受けました。簡単に言う わけです。それは具合が悪いということで、 産で亡くなっていることを示すことになる。 ところが、そのことを公表すると、これは医師 精神療養所に入れられようとするんです。 それが原因で亡くなってしまうという ゼンメルワイ 医療過誤になる 逃げ出すの が原 因 で で Ż お

非常に大事な問 しまいました。 さなくて、 外科医のリスターという医師ですけども、 その後、 長年、ゼンメルワイスのせっかくの発見と公表が功を奏 この 無駄に時間を過ごし、 .題であるということになります。 正しいことをいかにうまく伝えられるかも、 産褥熱の防止に取り組んだのは、 大勢の方がまた亡くなって かなり後のことで 1, ギ ij ス 0

 $\widehat{\Box}$ 玉 州から始 勢調査 が増えていきます。 が始 まっ まったのはアメリカです。 て、 西 各州の代議員の割合は人口比 西 へと国を拡大し、 アメリカは それ に伴 東部 って 0

独伊三

国同 |が原

|盟の三か国以上に減っ

ているわ

いけです

ね

例えば、

スペインは第二次大戦の時に中立国でした

5

何

一因であるかは各国のそれぞれの事情に基づきます。

ないとい 一七九○年の時点で一○年ごとに国政調査をすることを始 ゖ な いので、 人口をちゃんと把握する必要が あ

調査を始め、 ました。 各国がそれを見習って、 日本は少し遅れて、一九二二年から国勢調査を 九世 紀の 間 に 15 、ろん な 玉 が 玉

行っています。

三人半、三人か四人になるわけですけど、 これは一人の女性が、 になります。 年はたまたま私が産まれた年ですけども、 一九五○年から二○一五年の推移を表しています。 その中で、特に合計 出生率についてのデ 一生の間に生む子どもの数の平均で、 現在では 日本では三・ ータですけども、 九五

3 | ています。 特にヨーロッパと日本との比較をしています。 と、人口は減っていくという数字ですけれど、 言っている人もありますが、それ 大戦中の同盟国が減っていることに関して、 ご承知のように、日本の場合だと二・一ぐらいを超えな ロッパを比較していますが、どの国も合計 特に、 日本、ドイツ、 イタリア、 が正しい かは分かりません。 いろんな意見を 各国の様子を わ 出生率は減 アメリカと ゆる第二次

ランスの人口増加策を見てみたいと思います。比較的人口を減らしてない国と言えます。それはなぜか、フな要因が絡んでいますが、フランスは二・九から一・九人と、人口の増加は移民の問題もあるので、そこには非常に複雑

敏感だということです。 敏感だということです。 敏感だということです。 敏感だということです。 敏感だということです。 の関係が非常に大事です。特にフラフランスは、ドイツの前身のプロイセンも含めて、三回戦争をを考えざるを得ない状況ですが、特に人口差の問題に対してな負けてを考えざるを得ない状況ですが、特に人口差の問題に対しています。特にフラフランスは、ドイツとの関係が非常に大事です。特にフラフランスは、ドイツとの関係が非常に大事です。特にフラ

要だということですね

考えられたということです。 な考え方の人たちにとっては、 けていることが、フランスにとっては、そういう国家主義的 の六、六○○万人となっています。人口がいつもドイツに 八、三〇〇万人、フランスは六、七〇〇万人、次いでイギリ すが、そのときの人口は、既に逆転しています。フランスが センの戦争で、プロイセンが勝ってドイツ帝国になるわけ \Box 人です。そして、現在もヨーロッパの一番の大国はドイツで 八七〇年に三、六八七万人に対して、ドイツは四、〇〇八万 ッパ一の人口大国でした。普仏戦争は、フランスとプロ ナポレオン戦争の時代にはフランスは人口大国で、 特にこの問題が重要な課題と 彐 負 Ź 1

けれども、それだけフランスにとって、ドイツとの関係は重生んでいると言っているわけです。フランスの人口学者ですEUが、あるいはユーロという通貨がドイツのひとり勝ちを『ドイツ帝国が世界を破滅させる』。そんな本を書いていて、『ドイツ帝国が世界を破滅させる』。そんな本を書いていて、こせてもらいますが、有名な人口学者がいます。日本語のタエマニュエル・トッドという、後で時間があればお話しをエマニュエル・トッドという、後で時間があればお話しを

国になったということですね。

国になったということですね。

国になったということですね。

国になったということですね。

国になったということですね。

国になったということですね。

の文章です。
の文章です。
の文章です。
なだ、現在もフランスが出生率の高い国である理由としてただ、現在もフランスが出生率の高い国である理由として

した。フランス革命は王政に対する反対であると同時に、フランスは、フランス革命以後、国と教会の関係が変わり

0)

テは、

障しようとする契約書というか約束事です。

同性または異性

ソリダリ それ

連帯という意味ですけれど、結びつきです。 民間連帯契約と訳せるでしょうか。

de Solidarité

としては、ユニオン・リーブルは進めるべきだとしてきまし 度に批判的であるということは、まずあります。しかし、 結婚とは大事なものだということなので、 ţ 常に国と教会とのせめぎ合いの中で生きてきた国ですけれ 教会に対する反対でもあったわけです。 フランスの中心の宗教であるカトリック教会においては、 フランスとい こんな事実婚の う国 玉 制 は

婚外子率が高い理由についての分析を行った本です。 『フランス女性はなぜ結婚しないで子どもを生むのか』 参考書なので内容は省略しますけれども、 井上 たか ?子編で は

は せるために国をカトリックからプロテスタントに変えたぐら イギリスのヘンリー八世という王様は、 は教会を通じて行うもの。つまり、カトリック教徒にとって それはなぜか。 簡単に言うと、結婚は教会のものであって、政府に対して 「パクス」があればい 大事なことは、 カトリックの戒律の下で行う手続きであるということで 離婚を認めないことはカトリックの重要な戒律です。 まず結婚は、フランス人にとっては、 カトリックは離婚を基本的に認めません。 い。パクス(Pacs)は、Pacte Civil 自身の離婚を認めさ

> うことで、「同性または異性」というところが特徴的で、 の成人二名による共同生活を結ぶたびに締結される契約とい 同

性でもよいということです。

いう考え方がこのパクスです。 異性であれ、そういったものに対して国がサポートしようと ていく方がいいという基本の考え方があって、 要するに、社会は一人で生きていくよりは、 連帯し 同性であれ、 て生

るカップルの数です。これを見ますと、結婚は年を追うごと 結婚数です。下の赤いグラフがパクスによって結びつい それに基づいて、スライドの上の青いグラフがフランス いてい

ふしだらという印象があるんですけれど、そういうものとは では全く違っています。婚外子は、日本だと、かつても今も いは社会的な意味づけがもたらすものは、日本とフランスと 関係を保障しているので、婚外子という考え方、 るわけです。 に少し減っていって、パクスは急速に伸びていることが分か パクスによって結婚と同等の関係にあって、政府も同等の 観念、

ずピラミッドと呼べる形ですね。 スライドは人口ピラミッドの図です。 九五〇年ちょうどの人口ピラミッドで、 次に、日本の人口動態について少し見ておきますと、 つまり、 これも私が生まれた年、 特徴は、 年齢とともに人口 全体が

全然違う考え方に基づいて行われてきたということです。

が減っていく特徴があるということです。

できているということですね。その他の理由で亡くなられた方があるので、ここのへこみがその他の理由で亡くなられた方があるので、ここのへこみがもう一つは、このあたりの減少は、第二次世界大戦で兵役

増えています。が、いわゆる団塊の世代で。男女とも、当然そこのところは数が減っています。そして、戦後のベビーブームといいます。れは大戦末期で、非常に社会状況が悪いので、子どものこれは大戦末期で、非常に社会状況が悪いので、子どもの

こも増えている形になります。第一次ベビーブームの世代が次の世代を産み出したので、こもう一つのここの出っ張り、これは第二次ベビーブーム。

になっていくことで、今後の大きな課題として言われているていく。高齢人口より少ない人口で高齢者を支えていく方して、問題となってくるのは、これから社会を支えていく人して、問題となってくるのは、これから社会を支えていく人こうなると人口ピラミッドというよりは、釣り鐘型です。そこらに三○年後の二○一○年、一一年ほど前の状況です。さらに三○年後の二○一○年、一一年ほど前の状況です。

ことはご承知のとおりです。

先ほどの一・五七ショックの話に戻ります。一・五七ということです。

ことです。 しまったことが、一・五七ショックという意味だったという一・五七ショックです。異常な年であった状態が常になって回ったのがこのあたりで。一九八九年にそれを下回ったのがたわけですけども、非常に特殊な年であったその年よりも下たわけですけども、非常に特殊な年であったその年よりも下

産を避ける現象が起こったということです。巡ってきますので、一九○六年、一九六六年と、その年の出いう間違った俗信が江戸時代頃から始まって、六○年ごとに午年の生まれの女性は気性が激しいとか、夫の命を縮めると 丙午とは何かというと、ご承知の方が多いと思います。丙

ただし、この頃の出生届がきちんと行われたのかどうか、九○六年の場合は、前年より出生数は約四%減少しまし

た。

少でした。 よく分からない部分があります。 しかし、 とに かく四 $\frac{\Box}{\%}$ の 減

名前、 が人々の行動を支配してしまったのです。 もっとひどい二五%の減少になっています。 あるそうです。 んなことはいけないよという啓発活動をされたという記事 が日本の最初の心理学者といわれています。 その年の直前に、 スライド の下 ところが、一九六六年は、 元良勇次郎 から四行目 に書いてありますが、この (もとらゆうじろう) 一九〇六年より 元良先生も、 要するに、 とい 迷信 そ 方 が う

ると思います。 に大きな影響を与えることの典型例としてあげることができ 人々の行動を支配することを、 ことを私も切に願っておりますけれども、こういう迷 もうじき二○二六年になりますので、この迷信が続かな 心理的要因が人口動態に非常 信 が 1)

0 妻が年長の場合で相殺されるんですが、 年齢差が縮まっているということです。 齢差は、 イドにあげた婚姻統計を見ますと、 差 次に、結婚の話です。 はまず縮まってい 年上の夫と年下の妻という関係において、どんどん 、ます。 結婚制度の話は省略しまして、 簡単に言うと、 それを合わせても年 夫婦の年齢差なので、 男女の スラ

に変わりつつあって、 年上の夫と年下の妻という社会通念自体 一九七〇年から二〇 一五年までの数字 が 徐

腹

で、 には四人に一人になっています。どういう人を配偶者に選ぶ かつて「妻が上」の率は一○%だったのですが、二○ スライドの 番右側の「妻が上」を見ていただきますと、 <u>.</u> Ђ.

婚件数が ますので、 かという結婚観も変わってきているということです。 離婚統計もあります。 そのことに注意ですけれど、人口千人当たりの 番分かりいいの 離婚率の間違った通念が時々見ら で、 それでは以前の二 倍になっ れ

います。

ところが、

いうことです。 時期が違っているわけで、 離婚数が二三万で、離婚率三五・六%。 これはちょっと困ります。二〇一五年で、 の割合をとるので、 別の指標では、 見かけ上すごい離婚率になるわけです。 この数字が一人歩きすると困ると その年の婚姻数に対する離婚数 結婚と離婚では全然 結婚数が六三万、

です。 ている絵です。 人が持っていまして、 赤ちゃんがどんなふうに生きているかへの 次に、出生前ということを見ます。お母さん お腹の中の赤ちゃんを写した最初の絵がこ スライドはダ・ヴィンチが最初 関心 は、 0 お腹 に残し の中で ろんな

けない 吸の中 どうやって彼が描い ので、 に赤ちゃんがいる人を見つけ出して、 簡単に言うと死刑になっ たかというと、 普通はこん た女性で、 教会の許しを得 奸: なものは 娠 中 描 お

す。でからこの絵を描けるまで一○年以上かかったとされていまでからこの絵を描けるまで一○年以上かかったとされていますが、死後解剖して描かせてもらったと推定されていますが、

常に大きく影響しました。『LIFE』は、今はもうないのですけれども、アメリカの週刊『LIFE』は、今はもうないのですけれども、アメリカの週刊の写真誌です。この写真が出たことによって、胎内の赤ちゃんはちゃんと生きていて、指吸いまでしているということがんはちゃんと生きていて、指吸いまでしているということが、このスライドは、『LIFE』という写真誌に載った写真です。

わってきているわけです。 重なっていますけれど、こういうふうに生 の不妊治療。今は「選んで生むため」の出生前診断。 にどうするか、すなわち避妊と中絶の技法。次が「生むため」 むとともに、生殖技術の進歩は、 という考え方があるわけですけども、いろいろ生殖技術が進 ブ・ヘルス/ライツ(性と生殖の健康と権利)を尊重しよう 際人口・開発会議で提唱された、 かつては 女性のリ 「生まない 殖医療技術は プロ ダ 時期は クテ ため」 変 1

派 が、 他方、生殖技術の進歩との それは、 特にアメリカ、 選択尊重派と言われますけども、 プロライフ対プロチョ 欧米を中心に行われています。 関 わりがむしろないような論 イスの 問 生命尊重派は、 題です。 生 一命尊 要す 重 争

> 対して、 ティブ・ヘルス/ライツと一致しているわけです。 るべきことだということです。 あって、 特にカトリックの倫理、 るにどんな妊娠であっても中絶は 母親になる女性、 プロチョイスというのは 論理としてあるわけです あるい これは、 は母親も含めた家族が考え 出産と育児は女性の いけないという主張 先ほどのリプ 権利で それに ロダク

リックの論理として行われていますね。 だと批判していったことも知られていますけど、これもカト す。子どもの命は大事だといってお医者さんの命を奪ってし する暴力事件、そして、最終的には医師に対する殺人事件で んでいます。中絶手術は殺人行為だということで、 にまでなっているということですね。そして、事件にまで及 に問題は起こらないわけですけれども、 まうという、大変矛盾した事件まで起こってしまったのです。 問題は、 マザー・テレサが日 それが個人の思想・信条の問題だけであれ 本に来られたときに、 欧米では政治的争点 日本は中 医師に対 -絶天国 ば

政党でいうと、 絶可能年齢を二週早めることに関して、 大きな議論になることは少ないですが、一つあっ H もっと過激なのはアメリ 本ではあまりこの問題が、 ·にかけていろんな議論が起こったことです。 民主党は、 ´カで、 どちらかというとリベラルで、 マスメディアも含めて、 特に民主党と共 九八九年から一九 和 たのは、 中

重を行っていこうということです。 人の自由 特にカトリック系は、 .を尊重しようということです。 プロライフ、 それに対して、 つまり厳密な生 共 和

反対デモが行われました。 妊娠中絶に反対する集会に出席したら、 受けた話ですし、 ム大学というカトリックの大学で演説しようとしたら批判 ここにある記事は、オバマ大統領 前副大統領のペンスさん(共和党) (民主党) また、 それに対する が が人工 卜 ル を ダ

立場をとっていますので、カトリック側はそれに対して、 「全米カトリック教団がバイデン大統領に破門状」 現バイデン政権では、民主党は基本的に人工中絶に寛大な

いと思います。

ありますけども、

認めないと言っています。

法上 を提訴することまで起こってい たということなので、バイデン政権は、 すけども、 目とする法律というのが、heartbeat abortion bill の意味 ていますが、心音が聞えるようになったらもう中絶手術 とんど同じです。heartbeat abortion billという英語に 中 ・絶手術禁止で、 の権利を侵害するものだということで、 い最近の話ですけども、テキサス州では妊娠六週 テキサス州全体でそのことが法律として決められ これは全くしてはいけないというのとほ 、ます。 個人に認められた憲 テキサス州全体 $\widetilde{\mathbb{H}}$ は駄 な から っ で

次に、これはエマニュ

エル・トッド

の家族論です。

私

は

3 詳しいことは省略します。 世界全体を見ると、ちょっとどうなのかなという感じなので、 りうまく説明できませんけれども、 なものを産み出していくとし、 ッド ロッパはわりとうまく分類できているのかもし 0 理 論をきちんと理 解しているわけ 八類型を描いているんです。 家族の類型 では が社 な 会の れ 0 で、 ません。 いろ

h

かの一つの例として、子ども部屋を取り上げて話を終わりた して子どもの養育や子どもの育ち方にどんな影響を与えるの 最後に、 今日のテーマである人口学あるい 、は人口、 心理学と

も部 というのがドローイング・ルームです。 意味なので、奥さんや子どもたちが自分たちの部屋を持とう ドローイング・ルームというのは 居間ができる。 です。かつては、 子ども部屋は、 屋が派生して生まれていったということです。 居間は、 その 家族は、 もの 英語でドローイング・ルームです。 親も子も雑居であるの が比較的近 「引き下がる部 代の そこから、 b 0 現代 が、 また子ど やがて のも 0

るべきだと、 だんに余裕ができてくると、 子ども部屋は特別なかったんだろうと思いますけれど、だん \mathbb{H} 本も、 ある時期まで、 特に大正時代以降に変わっていったと考えられ 江戸時代から明治ぐらいまでは、 子どもにも子ども部屋を用意す

子どもの独立心を養うために、早くから子どもを別室で寝起 裏部屋が居場所です。それから、『スポック博士の育児書』が、 『赤毛のアン』とかいった物語の中では、子どもたちは屋 いうのでしょうか、『ピーターパン』とか『小公女』とか 子どもたちの部屋であったということで、屋根裏部屋文学と いうのは、それぞれの家で違うと思いますが、屋根裏部 屋です。屋根裏の部屋がどれほど良くてどれほど悪い ます。ヨーロッパでは、子ども部屋の最初の位置は屋根裏部 ペディアで「子供部屋」を引くと、こんなことが書い ヨーロッパの子ども部屋の成り立ちですが、 ウィ 、
て
あ 0 かと 屋 n 丰

私は、子ども部屋の三つのタイプをずっと関心を持って見私は、子ども部屋の三つのタイプをすっと関心を持って見した。アメリカ型は、先ほどのスポック博士の話と同じで、早くつに分けることができるのではないかと思います。

とが書かれていました。

きさせるのがよいという見解を広めたのではないかというこ

ち全員が男女問わずそこで寝起きをする型。部屋は「子どもたち」の部屋。大きな一つの部屋に子どもたイギリス型は、イギリスの伝統的家族の考え方で、子ども

本型は、

「川」の字で、子どもが少なくとも幼児期ぐら

怒って上の階に行って、ウェンディというお姉ちゃんに

ります。いまでは、親と一緒に寝ることを前提とするような部屋に

時間もそれに頼る。寂しさを紛らわす方法として、こういういるライナス現象が起こります。『ピーナッツ』というアメゆるライナス現象が起こります。『ピーナッツ』というアメす。ですから、やっぱり子どもは寂しいということで、いわす。ですから、やっぱり子どもは寂しいということで、いわす。ですがあるということですけれど、後は子ども一人で寝るわけで独立心を育てるアメリカ型ですが、もちろん寝かしつけを

ついて、専用車もつく。そういう位置につきたいという願望いますと、早く偉くなって役員室が欲しい。個室で、秘書が個室が欲しい。アメリカのビジネス社会を扱った映画を見てそういう家庭で育った人は、大人になると早く偉くなって

が非常に強いということですね。

いるところで、上でどんちゃん騒ぎしていると、お父さんががオペラか何かを聞きに行こうというので外出の支度をしていて、犬のナニー(乳母)がいて、夜、お父さんとお母さんいて、犬のナニー(乳母)がいて、夜、お父さんとお母さんでもったいかのよりして、きょうだい仲の英国伝統型は、先ほどのそれに対して、きょうだい仲の英国伝統型は、先ほどの

いるという状況です。 すから、子ども自身もきょうだい一緒に寝ることを歓迎して まだ弟たちと一緒に部屋で寝たいです」と言うわけです。 うぞ」と脅すのですね。 下の子をちゃんと面倒を見ないと、 前 がしっか りしないから、こういうことになるんだ。 すると、ウェンディ 別の部屋に寝かせてしま は 「いや、 お 私は 前 で が

つのではない れはきょうだい仲の伝統の中で、こういう人間関係も成り立 している。それがなぜか。 が、二人ともきちんとした生計を立てているはずなの シャーロック・ホームズの物語では、 かと思い 、ます。 いろんな説がありますけれど、 ホ ームズとワトソ に同 居

り出しているということです。 全部が全部そうかは分かりませんが、 している。一人になるよりは、 いう創設者のきょうだいで運営する会社が結構あります。 ちょうど職員室のような部屋で部下を睥睨(へいげ った人たちは、 ギリスでは、 何とかブラザーズ・アンド・カンパ 上役になったときに、 そういうのを好む傾向がある。 そういう人間関係を作 個室よりは大部屋 そ نے

部屋 をしているんだということでホームズの相手をしない。 ホームズが一人になりたいときは、ワトソ そして大事なことは、ホームズとワト の中を歩き始める。 そうすると、 ワトソンは、 ソンの ンが側にい 関 係 今考え事 ても、 です。 自分

> 緒にいるときも出す、そういう心理的なやり方があるとい は今一人になりたいのだというメッセージを、 大勢の

だい仲をうまく表している映画であると思い たのはノーマンのお姉さんですね。 てしまいますが、そのときにビアトリクスを一番支えてくれ と婚約するのですけれども、 兄弟で運営していて、その中のノーマン・ウォーンという人 あるし、ポターの本を出してくれたウォーン社という会社 映画です。まず、ビアトリクスは弟との関係が非常に大事で ターラビット』の物語を書いたビアトリクス・ポター 『ミス・ポター』 という映 そのノーマンは病気で亡くなっ ||画が あ そういうことで、 ります。 、ます。 これ は きょう ・の伝記 ピ

うことの証拠としてあげています。 せんが、イギリスの子ども部屋は、 トラムと一緒に過ごしていたということが なか出してもらえない生活を、 機会がないのです。四階の子ども部屋にい て教育をするわけであって、子どもたちが家の外に出 子どもを学校にはやらなくて、 実際のビアトリクス・ポターはというと、 は、 ちょっと特殊な家庭の特殊な状 ビアトリクス自身が弟 ガヴァネス、 子どもたちの い況なの 伝わって て、そこからな 昔のお金持 家庭 か 教 師 ・ます。 のバ で行く をつ ち け

は川の字になって寝ているのです。

んな家庭らしいということです。ですから、サザエさん親子 子ども時代なので、 そして、きょうだい そして、サザエさん一家はここにタラちゃんと一緒にい とを書いたネットの記事がありましたので、 エさんの家 は 三世代家庭で、 サ ザエさんの漫画からインスパイアされて、 (うち)って、こんな間取りじゃないかというこ 一番上の波平とフネさんがこの部屋にいて、 まだここに一緒にいるという、どうもこ のカツオとワカメは同性ではない 引用しています。 か けれど、 が て、 サ

0 国も似たようになるんですけども、欧米のデータよりも というプロセスですが、その日 えていることと自分の考えていることの違いが分かっ 研究において、 とは非常に難しいですけれど、 理論」 Ш の字になって寝ることによって何がどうなるかというこ 0 発達が遅れるという研究がありま 幼児期の間に「心の理 私が研究した「心の理 本のデータが、 ニ論」 つまり他 あと中 てい 者が 国 論 韓 < 考 0

ね

なかなか難しいです。一つは、 そ という形で先回りをするので、 れはなぜかを私もいろいろ考えたのですけれど、 の存在がいることを気づかずに過ごす時間がどうも長 子どもが危なそうな状態に気づい 子どもの考えに対して、 日本は親子が一緒にい 子どもはあまり自 親がちょっと先回 たら、 「危な 答えは る時 りをし 間

> かどうか分からない らしいことも、「心の理」 ですけども、 論 の発達の 欧米とのデー 遅れ と言 タの違 つ て

1)

1)

1)

ある原因ではないかと私は思っています。

最後のスライドの図ですけれども、

いろんな状

況

が

人口

家族のあり方を私たちがいつも重要視して、それに沿って生 ネルギーや食糧問題というよりも、 が変わってくるわけです。 う基本的なベースになっている状況があって、そこから人口 動に影響を与えます。一般的には、エネルギーとか食糧と 現代の日本の社会においては、 むしろ家族観、どうい エ

それが人口減少に大きく関わっているだろうということです ない子どもをしっかり育てようという方向になっています。 いうところがあるので、あまり大勢の子どもではなくて、 今ですとやっぱり一人一人の子どもたちを大切に育てたい きているかということが人口動態に影響を与えていますし

こういう枠組みで見ていったらどうかということになります。 ているという枠組みで、今日のテーマとしては、 うことでしょうか、「子育て・子育ち」にも家族観は影響し う言葉をあまり使いませんが、子ども自身が育ってい をこれからの「子育て・子育ち」に役立てようとするならば、 それは子育てにも関わってきますし、 私の話を終わらせていただきます。 私は 「子育ち」 人口 **心理学** くとい

○森 子安先生、ありがとうございました。続きまして、お二

で認知心理学を専攻されました。を務めておられます。子安先生と同じく、京都大学教育学部生は、現在、甲南女子大学人間科学部総合子ども学科で教授生す、お一人目の指定討論者は、西尾新先生です。西尾先まず、お一人目の指定討論者は、西尾新先生です。西尾先

先生は、幼児期の子どもの成長において、子どもの身振り、先生は、幼児期の子どもの成長において、子どもの身振りなりますが、近年は、親の養育に焦点を当て、父親の養育のおりますが、近年は、親の養育に焦点を当て、父親の養育のおりますが、近年は、親の養育に焦点を当て、父親の養育のおりますが、近年は、幼児期の子どもの成長において、子どもの身振り、先生は、幼児期の子どもの成長において、子どもの身振り

西尾先生、よろしくお願いいたします。育成」研究を進めていきたいと思っております。ともあり、大学間連携によって、「子ども・子育て」「次世代ともあり、大学間連携によって、「子ども・子育て」「次世代

ます。)西尾 甲南女子大学人間科学部総合子ども学科の西尾と申し

·代の子どもの価値_

」という内容でお話をさせていただこ

Ħ

は

子安先生

のご講演を受けた形で、

私

いからは

少

子

と思いますので、ご容赦いただければと思います。 初めて考えてみたような次第で、付け焼き刃になっている 子どもの問題を人口現象というマクロの視点から考えてきた ただきました。 適切な言い方が見つからず、このようなタイトルにさせてい ここに使うことに対しても、 うと思っております。 人間ではありません。今回、子安先生からのご提案を受けて、 話に入る前にいいわけですけれども、 価値という、 少し抵抗を感じながら、 () わば経済学的 な用語 私は、 ほかに

も同時に感じながら話しておりますことを、 を巡る女性の生き方の問題について語ることへの後ろめたさ 男性という立場から、異性の問題について、特に、 語る際、どうしても語る人間の性のバイアスが掛かります。 が、人口、あるいは命、 だきたいと思っております。 理学へ:少子高齢化社会の命と心』という本を参考に それに当って少し勉強してきたのですけども、『人 少し自分の考えてきたことを、ここでお話しさせてい 特に女性のライフスタイルについて また、これも言い訳になりま 最初に付 性と生 け加 しな П 0 た 心 殖

と思っております。まず、最初の内容ですが、これも皆さんを中心にしながら、乳児死亡率も少し入れて話をしていこうますけれども、リプロダクティブ・ヘルス/ライツと、それ(今日の内容は、子安先生のお話の後半で出てきたかと思い

させていただきます。

出生率の低下という問題です。 よくよくご存じで、 また子安先生の話の中にも出てきまし

四年、 らもよく分かります。 どもを持たない状況になってきているということが、これ らず、また結婚 継続年数が○年から四年の夫婦で、一人の子どもも持ってお が、これが徐々に下がってきていて、二〇一五年では、 子どもを持っていたことが分ります。また、 見てみますと、 数とその夫婦 す 年 年から四年でも、 のグラフは、 の出生動 のスライド 一五年から一九年を表しています。一九七七年時点を 一組の夫婦による子どもの平均出生数で、結婚継続 向基本調 の間に生まれた子どもの数になります。上 五年から九年以上の夫婦は、 結婚継続年数が五年 は国立社会保証・人口問題研究所、 五年以上の夫婦であったとしても、二人の子 大体一人に近い数字を生んでいるのです 査の中にあるグラフを持ってきたもの から九年、 結婚継続年数 ほぼ二人以上 一〇年 から一 結 婚 0

特に若い世代で七二・九%と少し減ってきていることが

いう理 えになるから子どもを持つという人が増えているのが見て 大きくは変わってはいませんが、若い世代ですと、老後の支 二割になっています。二○○五年と二○一五年では全体では が、「老後の支えになるから」という理由で、大体、 で大きく減少していることが分かります。 は将来の社会の支えになるから」という理由も特に若い世 すと四一%と大きく減っていることが分かります。「子ども 若い世代になればなるほど少なくなっていて、二五歳未満で のが、二〇一五年では全体では四八・七%に低下し、特に、 また、「結婚して子どもを持つことは自然なことだから」と 「由が、二○○五年の段階では全体で六割近くであった 逆に増えている 全体

的 い理由として挙げてい 業)に差し支えが出るから」という理由を、 三〇代の女性の二〇%~二五%が、「自分の仕事 すぎるから」という理由が七割、 高く、三四歳以下の女性では「子育てや教育にお金が ますと、 逆に、二〇一五年時点での子どもを持たない理 肉 !体的負担に耐えられないから」をその理 やはり経済的な理由で子どもを持たな 、ます。 さらに「これ以上、 八割になってい 子どもを持たな 一由に挙げて 1) 育児 ・ます。 人の 一由をみてみ **一勤** 割合 め か P また、 ŋ

さらに、先ほどの出

[生動向基本調査によると子どもを持

つ

ただけるかと思います。

る

よそ一○%の女性が挙げています。を大事にしたいから」という理由が、四○代未満の女性のを大事にしたいから」という理由が、四○代未満の女性の生

だと思います。 どもは計画的につくるものだという考え方があるということ は何らかの理 かを申し上げたいわけではなくて、子どもを持つ、持たない 电 ここで申し上 もちろんさまざまですし、それを個々に取り上げ 亩 があってのことであり、 げたいのは、子どもを持 それは、 つ 理 再 つまり、 持 た Ź な 15 何 理

ところが、少なからず見られます。 中で、このリプロダクティブ・ヘルス/ライツを挙げている 0) な おいて提唱された概念の一つで、今日の女性にとっての重 されていまして、一九九四年、 有しているわけです。 「性と生殖に関する健康と権! ことができるし、そのための健康を享受できる権利を女性は 何人子どもを産むか、 クティブ・ヘルス/ライツとして、「いつ子どもを持 ホームページ、 権利の一つとみなされています。最近では、 これも、子安先生のお話の中に既にありました。 ロダクティブ・ヘルス/ライツって、ごぞんじです ように男女共同参画室のホ 特に男女共同参画に関わるホームペ 産まないか」を女性が自由に決定する カイロの国際人口開発会議 一つの例ですが、奈良市 ームページの中 多くの自治 IJ 利 、ージ プロ と訳 要

1)

るのだと思います。

かと思います。いた問題では、社会の中に浸透してきている現れいりました。この権利が、社会の中に浸透してきている現れそういうものを上げている自治体も見られるようになってま参画に関する行動指針であるとか、あるいは行動目標の中にか?」という形で取り上げられていますし、また、男女共同か?」という形で取り上げられていますし、また、男女共同

べきことであり、 二・○になっていました。今一番新しいところですと、 和の時代を通して、一貫して減少傾向にあり、二〇一六年で まれた子どもの約八%がなくなっていたことになります。 体八○人ぐらいの子どもが亡くなっていたようですか 亡くなるかです。戦後すぐですと、一、〇〇〇人に対して大 の子どもたちの出生に対して、 からお話がありましたけども、 とですが、乳児死亡率の低下についてです。これも子安先生 一九、二○二○年のあたりですと二・○を切っていて、今も 第二にお示ししたい 低下し続けているようです。このことは、本当に喜ぶ 小児医療の進歩がこのような形で現われ のは、これも皆さん、よくご存じのこ 何人の子どもが一年 乳児死亡率は、一、〇〇〇人 一間 間

まれた子どもは亡くならない」という子育てに関する認識でちの社会では、子どもが育つことが当たり前」つまり、「生らしたもの、私たちの共通の意識となっているのは、「私たこのような乳児死亡率の低下が私たちの社会の意識にもた

ているということだと思います。が育つことは、もはや幸運ではない」という社会になってきす。もう少し言い方を変えると、「私たちの社会は、子どもす。

意識、 ŋ かということになります。 たちの社会が、子どもの価値の低下を生んでいるのではない 0 ら生じてくるのは、 が ある」という意識です。もし、このような意識(社会通念) ル せて計画的につくるもの」、言い換えれば「命はコントロ ないでしょうか。すなわち「子どもはライフスタイルに合わ 低下、ではないでしょうか。コントロール可能なものであ 私たちの社会で醸成されてきているとするならば、そこか ここまでをまとめますと、私たちの 可能なもの」ということと、乳児死亡率の低下によっ 旦生まれた子どもは亡くならないし、育って当たり前 また、育って当たり前だという経験を積み重ねてきた私 あるいは社会通念として次の二つの事が言えるので 私たちの社会における「子どもの 社 会全体 が '持 っ て 価 15 値 で Ī は

にする社会を実現していきたいと願っ だと考えますし、 の中で低下してきているとしたら、それは非常に残念なこと 養成する学科にいる者としては、 「子どもを大切にする社会の実現」に向けて、 ご紹介にもありましたように、 何とか子どもの価値、 もし、 教育や保育に関わる人材 ていま つまり子どもを大切 子どもの価! す。 体何をすべ そこで、 値 が社会 を

れから検討すべき課題の一つなのかなと考えました。もの命に対してどのように向き合うべきか、人口心理学がこきなのかということが次の問題です。社会全体として、子ど

思います。 のお話で、 という議 りも「授かりもの」として子どものことを大事にして 歴史があるわけです。ですから単に昔がよかっ に対しての搾取、 であったり、 私たちの社会の歴史の中においては、 な生命観に依拠するのも間違いではないかと思っています。 人たちは、子どもを大事にしていた」というような超 尊厳を高められるのかという問題です。またさらに、 ちの超越性」が入ってくるのは避けたい。 い方になりますけども、 涵養すべき」とは思っておりません。少し特定的なも アル)な考え方といいますか、「超越的に命を捉える感性 切なものなのだ」というような、 ものである、天から与えられたものである、だから、 ただ、子どものい 論にはならないだろうと思ってい プロライフとプロチョ 超越性に依拠しない形で、どのようにしたら命の あるいは子どもの人身売買であっ あるいは子どもの性の搾取が行わ のちの問題を考える際に、 道徳教育の中に、安易な形で「 いわば超越的 イスの問 貧困 先ほどの子安先 ま の 題になるの 問題から子殺し たり、 命は た。 (スピリチュ 昔は今よ れ 命は大 子ども 昔 かなと のの 授 てきた か の 生. を 0) ŋ

は、私たちの社会が「価値あるもの」として選択してき

ります。以上で、私の発表を終わります。ありがとうござい学の中で考えられるべき一つのテーマではないかと思っておという成果を大事にしながら、子どもの命、あるいは子ども少」と、私たちの社会が実現してきた「乳児死亡率の低下」ツ」と、極利としてのリプロダクティブ・ヘルス/ライた「女性の権利としてのリプロダクティブ・ヘルス/ライ

○森 子どもの価値が、少子化の中で逆に下がるという現象と

ました。

造学部で教授を務めておられます。います。前田正子先生は、現在、甲南大学のマネジメント創では、次に、前田正子先生に指定討論をお願いしたいと思

進まれ、 をされた後に、 士号を取られています。 後にアメリカの 創造学部教授に就 横浜市副 先生のご経歴から簡単にご紹介しますと。 行政の立場から子ども・子育て問題に関わるお仕事 修士号を取得されました。 市長 の立場で、 ノースウェスタン大学ケロッグ経営大学院 任されました。 ○年に、 特筆すべきご経歴は、二〇〇三年 福祉、 現在の甲南大学のマネジメン 医療、 慶應義塾大学で商学の 教育担当をなさっ 早稲田大学卒業 博

まっております。

中で、 とで、 対策検討委員会委員を務められました。 内閣官房まち・ひと・しごと創生本部で、地方創生、 策推進会議の専門委員を務められ、 会議の委員になられました。 今から二五年ほど前でしょうか、 そして、 前田先生、よろしくお願いいたします。 継続的に少子化対策に関わってこられました。 総理大臣諮問委員会で少子化への対応を考える有識者 私の調べた限りでは、 国の政策に関わる委員会に多数参加されてこられ その後も、 一番古いものは一九九 当時の橋本龍太郎首相のも 近年では二〇一九 内閣府少子化社会対 つまり少子化 少子化 こが進 年に、 七年、

○前田 五年、 年に第一次少子化社会対策大綱を出し、二〇一〇年、二〇 四年ぐらいから少子化問題に取り組みだしました。二〇〇 討会」の委員を務めておりまして、これは今年拝命致しまし 私は現在、「内閣府少子化社会対策大綱の推 H 現在二〇] 本では一九八九年に一・五七ショッ ただいま森先生からご紹介いただきまし 一〇年からの第四次少子化社会対策大綱が クが 進に関する検 あ た ŋ 前 \mathbb{H} 九 应

ます。 存じのとおり、 これまでの少子化社会対策大綱 |次大綱の推進の途中 DCAサイクルを回して進行をチェ 子育て世帯が非常に厳しい ーでコロ ナが でい 始まりまし 状況 ッ 1) クするために、 0 かとい て、 うこと れてい

先の委員会が設置されています。 再び議論されている状況です。 押っ取り刀といいますか、はるか前から言われてた課題 しかし隔靴掻痒とい 、ます

での退職が決まりました。 ますと、一九九二年に第一子を生みまして、そのときに ママになってね、おめでとう」と言われて、あっさり妊 私が一九九七年になぜ少子化の委員になりました か 15

修士号を取りました。 まして、生後半年の赤ちゃんを連れて、米国に夫婦で留学し、 まっておりましたので、夫婦で TOEFL や留学の準備を始 ちょっとショックでした。その後すぐに、 夫の留学が 8 決

仕事の両立の研究で博士号を取りました。 のテーマになり、慶應で、 いうことを教えてもらいました。それがむしろ自分のメイン 親が仕事と子育てを両立させ社会が子育てをどう支えるかと 世界各国の留学生たちから、どういうふうに子育てしながら、 ました。教室の外で、アメリカで子育てをする親子の 子どもを連れて留学したことが非常にいいチャンスにな 女性労働をメインに保育、子育て、 が状況や、 ŋ

子育てしながら働いているお母さんの意見を聞きたいという

なっているかを岩波の本に書きました。

米国で保育園探しをした経験、

各国の子育てがどう それがきっか

つ

けで、

少子化社会大綱の議論もゆっくりです。

そこで自分が妊娠によって仕事を辞めないといけなか

ことで、一九九七年に人口問題審議会に呼ばれ、 その 後政

府

なられた辻さんが、不祥事があった場合は責任を取るという 述べることはまれでした。当時の保育課長、 の委員会などに入りました。 その頃は、三〇代の子持ちの女性が、そういう場で意見 後の事務次官に

聞く、という考え方もまだ政府になかった時代でした。それ 二五年前は、子育てしている三○代のお母さんたちの を

ださいました。

一筆を入れて、三○代の子持ちの私に意見を述べる機会をく

から、二五年たっているということです。

少子化のこと、既に子安先生からお話が

万人。一日に二、三〇〇人生まれているということです。 も、皆さんにここで見ていただきたいのです。 去年の少子化の状況が分かっておりますので、 出生 数

近い人口が毎年減っている危機的な状況なわけですけども、 まう。一年間に五三万人消えるということは、 の学生は、例えですけども、 減少しております。 るということで、一年間に五三万人、毎日一四六○人の人口 亡者一三七万人ですので、一日に三、七六○人亡くなってい 甲南大学、学生数合せて一万人おりませんので、 七日間あったらゼロになってし 鳥取県 甲南大学 死

四

ありましたけれ

*:1。 この理由は、少子化への危機感が全く共有されてないから

先ほどのリプロダクティブ・ヘルス/ライツと絡みまして、出産するかしないかは、あくまでも個人の選択です。社会が出産することはできません。その一方で、出産・子育ては親の責任で、自己責任だよね。若い人がわがままで子どもを生まないんだよね、ということから、どうしても、わがままで自分の意志で結婚もせず子どもも生まない若い人をなぜ支援自分の意志で結婚もせず子どもも生まない若い人をなぜ支援する必要があるのかということで、少子化への危機感がなかまして、

います。しかし神戸や京阪神間に住んでいるような人たちは、います。しかし神戸や京阪神間に住んでいるような人たちは、ここ数年間で毎年五○○校ぐらい義務教育の小中進みます。教員育成大学や私立中高の先生たちや小学校の先見えないわけです。一○年、二○年かけて少子化はゆっくり見えないわけです。一○年、二○年かけて少子化はゆっくり見えないわけです。一○年、二○年かけて少子化はゆっくりとだちは、ここ数年間で毎年五○○校ぐらい義務教育の小中生たちは、ここ数年間で毎年五○○校ぐらい義務教育の小中生たちは、ここ数字を見られて、毎日一、五○○人近く人口が減って、

した。 期は、 る最後のチャンスと言ってました。 方々が、ちょうど二○代後半から三○代前半にかかるときで おりませんでした。二○○三年から二○○七年 きり言って、当時は子育て支援の必要性はあまり て、子育て支援、 人口問題に関わる人たちの間では、少子化を反転させ 団塊ジュニアである一九七二年から七四年に生まれ 福祉、 教育、 医療を担当してい 各年代で一〇〇万人の女 までのこの ました。 理解され は 7

ませんでした。ないという議論がありましたが、広く社会では理解されていないという議論がありましたが、広く社会では理解されてい援しないと、二度と日本はこの少子化のダメージを回復できこのときに、若い人たちが結婚、子育てしやすいように支

性がいる最後の時代だったんです。

社会は理解していませんでした。
社会は理解していませんでした。若い人たちが、初職で正支援も理解されていませんでした。若い人たちが、初職で正していった悲惨なときです。このときでさえ、若者への就労業、大卒者の二割から三割近くが、アルバイトか無業で卒業ショックがあり、この一九九九年から二○一○年は、大卒無ショックがあり、この一九九九年から二○八年にリーマン・一九九○年代にバブルが崩壊し、二○○八年にリーマン・一九九○年代にバブルが崩壊し、二○○八年にリーマン・

な若者を支援することに何の意味があるのか」ということで、たけれども、「好きで働かない、働こうとしない、わがまま私は副市長時代に若者への就労支援もしようといたしまし

もたらすかということが、

:は二○○三年から二○○七年までは横浜市の副市長とし

なかなか理解できないと思います。

田

や三宮に行けば若い人がい

ますので、

少子化が一体何を

る人がいました。 議会でも反対されましたし、もちろん市民の中にも反対され

な状況にならなかったと思います。

さ状況にならなかったと思います。

さ状況にならなかったと思います。

さ状況にならなかったと思います。

な状況にならなかったと思います。

こ○○七年には横浜市で子ども青少年局がスタートしてお

皆さんに先ほどご案内しましたように、昨年生まれた子どしばらくはとどまることはないと思います。○「大いない。団塊ジュニアのときは一○○万人いたんです。としかいない。団塊ジュニアのときは一○○万人いたんです。としかいない。団塊ジュニアのときは一○○万人いたんです。としがいない。団塊ジュニアのときは一○○万人いたんです。としがらくはとどまることはないと思います。

三○年後に三○歳になる四二万人の女の人が、一人平均で三人とか三・五人産み、次の世代が育ち、その世代がさらに三人とか三・五人産み、次の世代が育ち、その世代がさらに三人産がば、少しずつまた人口増えていきます。しかし、そ三人産とが三・五人産み、次の世代が育ち、その世代がさらに三人を後に三○歳になる四二万人の女の人が、一人平均で

です。まだ、市が持っている空き地がいっぱいございまし例えば保育園設置も大変です。当時横浜市は待機児童日本

いと高齢者の方も反対なさいます。に近隣の方は反対なさいます。迷惑施設だ、子どもがうるさたので、そこに保育園を作りたいと言いますと、保育園開設

年代は子どもの施設の開設に反対が非常に強かったです。団ないということで反対はあまりありません。一方、二○○○老人ホームは自分の親や、自分もいずれ世話になるかもしれ見もありましたけれども、皆さん高齢になられて、特別養護一昔前は、特別養護老人ホームを作るときにすごい反対意

反対運動でも目立たれる方もおられます。で、子育て支援に関わってくださる方も多ければ、こういうる方も多いのですけど、人数も多く、元気な方も多いですの、現在、団塊の世代の人たちは、社会の一線から退かれてい

塊の世代の方たちが強く反対なさいました。

う看板が出ているぐらいです。りました。今もあります。品川区の公園では、私語禁止といかつ、この時期、公園での子どもの遊び声にまで批判があ

園で子どもは水を出して遊びますよね、そうしますと、 子どもが公園で自由に遊べない状態になりました びが反対とか、いろいろあります。 の声がうるさいから遊ばせるな。 どういうことが起こったかといいますと、 行政は、 文句を言った人のことを聞くので、 ボール遊びさせるな。 何もかもが禁止になって、 例えば、 結局、 子ども 年 砂 公 遊

の声はないです。子どもが遊びに使うのには反対です。の声はないです。子どもが勝手に使っている。公共の水を使わせた水を公園で子どもが勝手に使っている。公共の水を使わせの方から水道局か公園管理所に電話があります。税金を使っ

それから、子どもの支援の充実や医療費支援は拡充したい、遊ばして欲しい。何のわがままだ。そんな若い親を支援い、遊ばして欲しい。何のわがままだ。そんな若い親を支援い、遊ばして欲しい。何のわがままだ。そんな若い親を支援い、遊ばして欲しい。何のわがままだ。そんな若い親を支援がなしたい。近ばして欲しい。何のわがままだ。そんな若い親を支援するな」という声が、高齢者の方から来ます。

などでもオーケーになっています。 にスタートして、今、全国で広がって いようにしていただきました。横浜市営のバスが全国で最初 けど、バスなどはベビーカーを折りたたんで乗らない かつ、皆さん、子育て中の方、 私が副市長の時にベビーカー お分かりになると思 は広げたまま乗っ おります。 ても とい () J ま け す R

カーを畳んで、お母さんが乗る。そのお母さんたちの乗り降赤ちゃんを抱いて、おむつ持って、そして、片手でベビーベビーカーはたためと。お母さんのことは誰も助けません。車では来るなと言うんですね。しかし一方でバス乗るときに乳幼児検診などでは公共交通のバスに乗ってくれ、自家用

りが遅いと怒鳴る人もいます。

で存じのとおりだと思います。 で、お母さんたちにも話しました。今、JRでも時折べ 下さい。皆さんのルールを守る姿勢が子育ての親子の応援や 下さい。皆さんのルールを守る姿勢が子育ての親子の応援や 下さい。皆さんのルールを守る姿勢が子育ての親子の応援や 感かけると必ずまたバッシングが来るから、ルールを守って とで、お母さんたちにも話しました。今、JRでも時折べ で、お母さんたちにも話しました。今、JRでも時折べ でとで、お母さんたちにも話しました。今、JRでも時折べ でとで、お母さんたちにも話しました。今、JRでも時折べ でといっとおりだと思います。

マイナス、良くない効果を与えます。子どもの存在は、社会のは、外部によい効果をもたらすことです。公害は、外部に持つ正の外部性が理解されてないですね。正の外部性という

なぜこういうことになっているかといいますと、

子ども

0)

全体に利益をもたらします。

ります。 子どもがいない人こそ、誰かが育てた他人の助けが必要にな して他人の子どもを助けるのかという声が多いです。 険は現役世代が支えています。 とを理解されていません。 とって、子どもが生まれない社会は、大きな困難を抱えるこ 子どもがいないと社会が存続しません。 誰 現在のコロナ下での配食サービス、 が育てていますか。 皆さんの年金、 子どもがい 誰かが生んでくれた子どもで 社会の人すべてに ない人から、 医療保険、 介護士、 師

た。

す。

の世代を支えるわけです。 す。そして、今の子どもたちが二○年後、大人になって、 誰が支えてくれていますか。今、子育てしている若い世代で 一齢者の皆さんがお使いになる介護保険、 医療保険、 年 숲

5 と言われても生まないです。自分が欲しいから、 に子どもを生むわけじゃないです。 です。もちろん、お母さんたち、お父さんたちは社会のため ました。そしたら、 子どもは将来の社会保障を支え、 ただくのです。本当に子どもの価値が理解されてい このことは、 愛する者を欲しくて生むんですね 市役所時代に、講演会で皆さんに説明してい 皆さん、やっと「なるほど」と分かって 社会のために生んでく 社会を動かす担い かわいい 手なん ません。 'n か

日本は失いつつあります。 おっしゃい さんいざとなれば、 注いで育ててくれた子どもは、みんなの社会の宝物です。 ですから、個人的な動機で生むわけですけども、 ます。しかしもはや外国人人材を集める経済力を、 外国人人材を集めればいいじゃない その愛 かと を

海外との給与格差もどんどん縮んでいます。 らされてきています。 お分かりのとおり、 外国人にとってどれだけ大変な状況かということが S N S が 日本の賃 (金が下がってきていますので、 ありますので、今、 日 本に 知 来

展途上国のように自分の老後を守るために、

そうしますと、

最終的に、

社会保障制度

の

整っ

て

家族や子どもを

日本に来てくれない時代になっていることを痛感いたしま の支援をしてきましたので、 方が儲かるようになってきているからです。 横浜市国際交流協会理事長として、三年半、外国人市 国人技能実習生で中国人が減っている そうやすやすと外国人人材が、 の 市役所を辞め は 中 玉 た

から、 けですね。 というのは、未来の人材が社会の機能や制度を支えてくれる れないわけです。 まれないと、 一人で暮らすのもよし。なぜこのような自由が担保されるか 繰り返しになりますけども、 個人の様々なライフステージのリスクも支えられるわ 私たち自身の社会が存続せず、 結婚するのも自由、子どもを産むの このように日本で子どもが 個人の自 も自 亩 生 守 由

が必要だと考えだしているからだとも受け取れます。 はないかと感じているため、 持できても、 子化が進む中で、さまざまな日本の社会保障制度や仕 若い人が増えていると言われていました。実は若い世 先ほど、 不可能じゃないかと疑いだしています。 西尾先生が、 今のような寛容なシステムが維持できないの 子どもが老後の支えになると考える 自分の老後の支えとして子ども もし、 制度が 組み 代は少

持つ人もいてもおかしくないわけです。

ます。 子育ての支援基盤の整備がうまくいってい どもを産み育てることは難しい時代になっているわけですが、 てきました。その人達がさらに非常に厳しい状況になってい たちは、そもそも育休も取れず、子どもを産め ていたわけですが、 業の最前線の仕事もあります。 務で子育てをしながら感染リスクの低い仕事をできる人も 回のコロナ禍でも、 一方でエッセンシャルワーカーと言われる、 社会の子どもとして認識されない中で、 感染リスクは高く、 恵まれ 女性の主に非正規の人が支え た正規職員で、オンライン勤 給与の低い仕事の人 ません。 自助だけで子 ないといわれ サービ ス

子育てに関わる問題は、お金だけでは解決できません。大子育てにはすごく重要です。育てができません。お互い様や地域のネットワークの共助が、思いどおりにはなりません。そして、他人の助けがないと子思いどおりにはなりません。そして、他人の助けがないと子

とを経験します。 な親たちはするんです。 決できない。だからこそ、 事な仲間、 子どもを持つことによって、 ベビーカーを蹴られたり、 相談相手、 子どもを持つ人が減るリスクは、 自由に遊べる公園、 どうしようもない 公的に整備することが必要です。 いろんな理不尽さに直 怒鳴られたりする経験をみん これはお金では解 弱い立場になるこ そういう 面しま 大

わけです。

てしまうことも、非常に危惧しております。さみたいなものを経験する人が減る社会、単一な社会になっが恐ろしい子どもというもの、自分より大事なものを持つ怖弱者になる経験をもつ人が減ることにもあります。失うこと

的苦境はすごいです。子どもの感染増による休校措置でも、 ングルマザーたちの中には、 どもを持つことのリスクを際立たせているわけです。 いるかといいますと、コロナ禍は、 例えば、去年五月の緊急事態下の一斉休校で、非正 現在、なぜ、少子化のことやら、 仕事を失った人もい 子育て世 コロナのことが のリスク、 、ます。 言われ 規 経済 の シ 子 て

ているわけです。無視できない状況を、私たちに見せつけた子育てできない状況に追い込まれていることが明らかになっまさに安心して子育てできるいます。子育てを安心して子育て世帯の状況は、非常に悪化しています。い子育て世帯の状況は、非常に悪化しています。皆、貯金もつきておりますので、仕事を休まなくてはならな皆、貯金もつきておりますので、仕事を休まなくてはならな

優先の治療、 ました。 ワクチン接種は、 非常に早い時点から、 ワクチン接種 入院が必要だと言われていました。 そもそも妊婦 ら妊婦優先、 妊娠後期の人は感染リスク 妊 の安全性 婦 が 感染し が 論 しか た場合 ii議され 0 て 最 が

ン接種の優先枠や入院枠ができたわけです。 な事件が起こって、 は何らメッセージを発せず、 初めて幾つかの自治体で、 自治体任せで、 先日千葉で悲 妊婦のワクチ

なら。 制を整備した自治体も、 子どもをどこに預ければいいのかということを、受け入れ体 感染した場合、 妊婦優先は最初にすべきです。本当に子どもを守りたい社会 ^件が起こってからやっと対応が始まりました。 親子感染の場合の対応もできておりません。子ども 親が感染した場合、 していない自治体もあり、余りに格 親がどこに行けばいいか。 普通 なら

しています。 大きいと、親になる責任が、余りに怖いと若い世代が思いだ 親子を守れない社会では、 の状況を若い世代が見ています。 子どもを育てるリスクが余りにも この緊急事態にお 1) て

差が大きいです。

アジアです。 コロナで出生率 に出生率が落ちていますけども、 を産めるかどうかに、 ができる社会になれるかどうか、若い世代が安心して子ども 本当に子どもを慈しみ、子育て世帯を応援し、支えること 欧米諸国、デンマークとか北欧の国は、 が落ちて回復していないの 日本の未来がかかっています。 翌年には回復してい は コロナの初 特に日本と東 、ます。 期段 階

本の場合、 そもそも親子を守る支援制度が十分でない。

> れています。 案内のとおり、 日本は、 を守る制度がある国は、 ロックダウン、様々な緊急事態においても子どもや親 それがないために出生率がさらに下がり、 今年の出生数八○万人を下回ることも予想さ 出生率はその後、 急回復しています。 皆さんご

ていただきます。 中に入っているということで、 こうやって日本は人口の縮小再生産の悪循環 私の最初の発表を終わら 0 イラル

0

〇森 ら応答をいただき、そのあと討論に進んでまいりたいと思い ました。お二人の先生の指定討論に対して、まず子安先生か まさに極めて厳しい現実を、 分かりやすく説明くださ

〇子安 西尾先生、 ます。子安先生、 いかがでしょうか。 前田先生、それぞれのご意見、 ありがとう

ございます。

全体として向き合うというお話だったと思います。 少しきちんとした形で、子どもの価値をどう捉えるかを社会 なるということです。命の尊厳は大事だけども、 それは、 まず、 下手すると超越性で、 西尾先生の話は、 命は授かりものと言っていた時代、 プロライフのような考え方に それをもう

さんの経験をお話していただきまして、 一変化は非常にゆっくりなので、 前田先生は、 具体的、 行政に関わってこられた非常にたく 先がこうなるのは分かって 私 最初の方で、

ましたけども、それを子育ての問題に転じたときに、これから大変なことになるのが分かっているのに。よく言うんですけど、第二次大戦のときの日本の人口って八、○○○万人ぐらいです。だから、人口が減るのが問題なんだと言っているわけです。そのことを具体的に、子育ての中で、特に行政の施策がうまく機能しない部分も含めてお話しいただいて、大変重要なご提案だったと思います。

○森 子安先生、ありがとうございました。お二人の指定討論○森 子安先生、ありがとうございました。お二人の指定討論

されているデータです。○前田 私、お見せすることができましたので、お見せします。これは国の委員会で公表ができましたので、お見せすることができなかった図表がダウンローが、いかがでしょうか。

いますけども、今年に入ってから出生数は盛り返しています。変化率です。ブルーが英語圏です。コロナで前年を下回って二〇二〇年一月以降の出生数、二〇一九年同月比の相対的

を産めないと考えるのとは違います。ちゃいけないと思いません。日本はお金かかるから、子どもいます。スウェーデンでは子どもを産んでも、お金貯めなくそもそも子どもを産むことを社会が支える制度が整備されて線があまり変動していないのが北欧です。北欧の場合は、

す。少し下がっています。かった国は出生数が戻っておりますが、この赤い線が日本でかった国は出生数が戻っておりますが、この赤い線が日本でそして、コロナの生活不安に対して、給付金とか対応が早

かなということで、相対的変化率で落ちが激しいということ赤が日本で、ちょっと盛り返しているんだけど、どうなる

すね。
○森 そうですね。本年度の記録は、非常に厳しい数字なのでです。

○前田 もっと早くしっかりと子育て世帯、子どもを社会の宝○前田 もっと早くしっかりと子育て世帯、子どもを社会の宝

○前田 それは、準備ができていなかったということです。 ○前田 それは、準備ができていなかったということですね。

〇森

想定以上ですね。

ントあるいはご意見をいただけますでしょうか。 子大学で、私たちも連携しております伊藤篤先生から、 こちらから指名させていただくとすれ ば 同じく甲 コメ 南 女

かと書いておられます。 だきました。八七ページでは、家族観が鍵となるのではない それが、お互いに影響し合うんだという概念図を示していた とか経済とか、あるいは心理も入っていたと思いますけど、 スライドの七ページで、要するに、人口動態とその他の社会 まず、講演いただいた子安先生に、 簡単に質問 です。

説明があれば、 ということと、もし、それにかかわって、もう少し補足的 ろに当るという単純な理解ですけれども、 が、そういった家族観や子ども観は、七ページで心理のとこ 家族観、あるいは子ども観も、多分関係してくると思い みを提案くださったと理解しているのですが、八七ページ 要するに、人口心理学を考えたときの、大きな研究の枠組 お願い したいなと思います。 それでよろしいか います 0

〇子安 まず、七ページの図は、人口動態に影響する要因 それは先ほど前田先生から、 はまさに家庭の収入にかかわる問題でもある。 しては、中国の少子化政策などがある。 ろいろあって、それは政治的な要因も。 **縷々お話しいただいた、子育て** 経済のように、これ 政治的な要因の例と 社会の 問題、 が 1)

子安先生、

いかがでしょうか。

その枠組み、 です。そういうふうに人口動態が人の心理にも影響を与える。 性の結婚難の問題があった、そんな歴史的な事実もあるわ わるとすれば、 変わることもあるわけですけれど、例えば、人口の割合が ている。そして、人口数が変わることもあるし、 を社会全体で支え切れてい いろんな要因があって、それが人口の変化に大きく影響し いわば研究の枠組み全体をお示ししたものとい 戦争が終わったら男性が減っているので、女 ない問題もある。 人口割合が

変

も含めたものが人口に影響している。 観、子どもが育っていく環境をどう用意するかといったこと ないですけども、日本人の持っている家族観、夫婦観、 として、左のエネルギー・食糧は基本条件なので、直接関係 口心理学的な考え方をどういうふうに生かしていくか 八七ページの図は、 今日のテーマが、子育て・子育ちに人 うことです。

は、 ことでお示ししました。 を軸として考えるならば、 なりまして、今日の そういうところに焦点を当てたときに、八七ページの図式に どんどんサステイナブルでなくなるとおっしゃっ 前田先生が言われたことは、このままこんな子育て条件で 人口が減っていくのは当然であるし、そうすると社会が お話のテーマである「子育て、子育ち」 こういう図式になるだろうという たわけです。

○伊藤 あとは、自分自身のコメントのような形になるんです

際に行われることが。

際に行われることが。

際に行われることが。

際に行われることが。

なされずに、実態がどんどん進んでいると思うんです。実むされずに、実態がどんどん進んでいると思うがが余り議論中にも出てきたと思いますが、近年の出生前診断が余り議論中にも出てきたと思いますが、近年の出生前診断が余り議論をなされているのは、リプロダクティまず一つ、ちょっと懸念をしているのは、リプロダクティーの、ちょっと懸念をしているのは、リプロダクティーのでは、

すけれども、それが一つです。

懸念をしているのが今日思ったことです。解をすると、それは優性思想につながるのではないかというライツを、世の中の女性だけではないと思いますが、人が誤るので、両者の関係、つまり、リプロダクティブ・ヘルス/つまり、これがある意味では優生思想に大きく関係していつまり、これがある意味では優生思想に大きく関係してい

構造に関係してくると思います。婚姻するかしないか、当然、子ども産むか産まないかが世帯がするかしないか、当然、子ども産むか産まないかが世帯もう一つは、人口動態の中には婚姻も含まれていますので、

とか、 になっているのが、 育て世代に対して不寛容であるのは、 で、ここは前田先生のお話に関連するんですが、 ちの一つですね。 世帯構造で、近年の大きな変化は、 あるいは夫婦二人だけの高齢の、 核家族が増えていることになってきます 実際は単独世帯です。 単独 数の上でマジョリテ あるいは核家族 世帯 が増 えて かのう 1, イ 子 Ó る

ではないかと気がついたというか、前々から思っていたので運命にありますので、ある程度、人口動態でも説明できるのその関係で、やっぱりマイノリティは排除されやすいという子育て世帯って相当にマイノリティになってきているので

方も多いと思いますが、子育て罰だと。育て罰」という言い方をする人、お聞きになったことがあるだ本です。子どもを持って育てることは、日本の場合は「子だ本です。子どもを産み育てることが社会にとって価値があこれから、子どもを産み育てることが社会にとって価値があら、子どもを産み育てることが社会にとって価値があるり一つは、これも前田先生のお話に関係あるんですが、

進んでいくのではないかということで。みんなもそうですが、懸念しているとおり、さらに少子化は施策というか政策に大きく転換していかないと、前田先生もけれども、お金の話は大事ですので、メリットになるようなだから、子どもを産み育てることが、お金の話になります

換があって、子育てをする方が、むしろメリットがあるとい張ってらっしゃるんですけれども、そういう大きな施策の転彼女の場合は、児童手当が心配だと、児童手当を中心に論を末富さんですが、その人が書いているのを最近読んだんです。と桜井さんという方、貧困問題にかかわっている女性の方が『子育て罰』は光文社新書で最近読んだのです。末富さん

う社会にしていかないといけないという気持ちも持ってい ま

大体、今日の話を聞いて感じたこと、以上です。

〇森 策課の佐藤公子さんが参加されていますので、もしよろしけ うことを考えてきたかについて、あとでコメントいただける えていかねばならないかということ、あるいは今までどうい 最後に政策に触れていただきましたが、兵庫県子ども政 佐藤さんも県の政策として、これからどんなことを考

)前田 まずは前田先生、 幾つか御題いただきましたので、お話ししたいと思 補足していただけますでしょうか

とありがたいと思います。

は とてもおしかりを受けました 療費の対象年齢を拡大しました。それで、高齢者の方々から 五、○○○円でバスと地下鉄が乗り放題です。一方、小児医 スを年間五、〇〇〇円と有料化したことです。 て有権者が一番重要ですが、高齢者の方が人数が多いです。 私がすごくバッシングを受けましたのは、 『子育て罰』にも書かれていますけれども、 一番は、子育て世代がマイノリティということです。これ 高齢者の敬老パ 政治家にとっ しかし年間

> ティになって、誰もその人の利益を代表しなくなる。 比率以下に子育て世代の人口が減ってしまうと、マイ ですけども、ドイツでも同じような議論が ありました。 一定 IJ

ら、出生率を反転させています。 子育て世帯を応援しているんです。 ドイツは一気に、この一五、六年ぐらいで政策を大幅転換し ことがありました。同じような危機感がドイツにもあって、 フロリダでは昔、義務教育の予算拡充を高齢者が否決した メルケルさんになってか

ないといけない。 なくなります。 ティになって、代表者がいなくなると利益を代表する人がい ですので、政治的決断が必要です。子育て世代がマイノリ 誰かが声を大にして子育て世代の要望を言わ

す。 は、リスク要因になっているんです。 ことで、結婚、子育てやコロナが、不安定雇用の人にとって 育休も取れない。そして、休んで仕事も首を切られるという コロナで若い人、安心できますでしょうか? 非正規の人は ないという人は一割もいません。ただ、皆、経済的に無理で 二番目は、多くの若い人は結婚したいんです。 非正規労働者が増えている。 経済的に不安定です。 結婚したく 今、

が余りに広がっています。 仕事が両立しやすい もちろん、オンライン勤務が可能で恵まれている子育てと 人たちはちゃんといるんです。 子育てにおいても、結婚において 階層格差

三五%ぐらいが育休をとって、

出生率が回復してきているん お父さんの

三四

5

イツでは現在男性の育休が普及して、

以上です。

も。これ二番目の危機感です。

三番目は、チャイルドペナルティではなく、子どもを産むがあれば、みんな、結婚して子ども産みます。これは一つのラ育て支援に資源を投下することが必要です。これは一つのラうは家にいて再就職したい人、どんなライフスタイルをらくは家にいて再就職したい人、どんなライフスタイルをらくは家にいて再就職したい人、どんなライフスタイルをらくは家にいて再就職したい人、どんなライフスタイルをらくは家にいて再就職したい人、どんなうに、思い切って子では家に、子どもを産むがあれば、みんな、結婚して子ども産みます。

ています。

ことを危惧しております。
はないでいる子たちがいるのだと思う一方で、繰り返しになりろえば産む人たちがいるのだと思う一方で、繰り返しになりんでいる子たちが出ています。ですので、ちゃんと条件がそんでいる子たちが出ています。ですので、ちゃんと条件がそれのゼミの卒業生で、コロナ前の景気のいいころに卒業しるとを危惧しております。

○森 ありがとうございました。先ほどお願いしました佐藤様

兵庫県少子高齢局子ども政策課の佐藤と申しま

今、前田先生のお話を聞かせていただいて、うなずくことしで委員になっていただいて、お世話になっていますけれど、特に、森先生、前田先生には、兵庫県子ども・子育て会議

させるような施策を生み出すことが非常に難しい状況になっかなか兵庫県の施策は、少子化を改善させる、そのまま直結私としても、本当に隔靴掻痒はぴったりの言葉でして、なかできないといいますか、そのとおりの意見を持ちました。

なって取り組んでいかないといけない問題だなとは思っていですので、やはり前田先生がおっしゃるように、国が本気にもなかなか、そこから先の施策を生み出すことが難しい状態をもそも国が本気になってしていただかないと、県として

ます。

思いますので、若い方のお父さん、お母さん世代の考え方もです。若い方の考え方は、育ってきた影響も非常に大きいとで進んでいただいていて、考え方の問題も結構あると思うんるという話もあるんですけども、今も人口心理学というお話るという話もあるんですけども、今も人口心理学というお話の人に氏庫県から転出されること

ような施策、どういったことを進めていったらいいのかを、支えが減ることを実感していただいて、それを進めていける社会を担っていく人材が減っていく、子どもが減ることは、お母さん世代、もっとさらに上の世代の方にも、これからの一若い方に訴えることも大事ですが、若い方のお父さんとか非常に大きいように思っているのです。

今、考えているところです。

以上です。

○伊藤(もう一つ、西尾先生に関するコメントをするのを忘れ○森(手を上げてくださっている伊藤先生、お願いします。

産む、育てる側というか、産んだ側の心理と人口に関係してとがないというか、死亡率の話です。だから、これはまさに西尾先生の方は、産まれる子どもは、めったに亡くなるこ

くると思います。要するに、生まれたときには安泰だという、

と、経験的には、若い世代はかなり動揺するような気がして子育てがスタートするので、ちょっとでも育ちに不安があるがみんな同じように産んでいるからという横並びの心理から人生、本当は何が起きるか分かりませんのにも対して、誰も当たり前だ。それで、その先に何もなくて、育つはずだと、当たり前だ。

んだと、まず教えていないのではないか。

を科みたいなもので、将来家族を持ったときに、これだけの庭科みたいなもので、将来家族を持ったときに、これだけのを利みたいなもので、将来家族を持ったときに、別えば、学校の家題と絡んでくるんですが、実は、世の中には、困ったときに題と絡んでくるんですが、実は、世の中には、困ったときにここから先、そうなると、ある程度教育の問題と心理の問

そういうことを知らないままに親になっていく、子どもを

ということを、西尾先生の話から思いつきました。どうか分かりませんが、挽回するためには必要ではないかなだてみたいなものも、少子化を少しずつですけど、できるから自己責任に追い込むような心理を、やっぱり防ぐような手可能性がすごく最近高いのではないかと思っているので、自可能性がすごく最近高いのではないかと思っているので、自産んで。そうすると、結局は何かあったら、自分たちで何と

以上です。

〇森

西尾先生、今の点についていかがでし

ょうか

○西尾 先に、伊藤先生からお話がありました出生前診断のことについて、お話しさせていただきます。産み、育てられる子どもの数が少ない状況において、子どもを産む/産まないい場合、"よい子ども"を持ちたいという気持ちが親に働くい場合、"よい子ども"を持ちたいという気持ちが親に働くい場合、"よい子ども"を持ちたいという気持ちが親に働くい場合、"よい子ども"を持ちたいという気持ちが親に働くい場合、"よい子ども"を持ちたいという気持ちが親に働くいる。 であり、命に関わる多様性が保証されていない。 であり、命に対してのコントロール感が強い不寛容な社会においては、生まれる子どもではないない。 であり、命に対してのコントロール感が強い、 のは当然だと思います。命に関わる多様性が保証されていない。 であり、命に対してのコントロール感が強い、 であり、命に対してのコントロール感が強い、 であり、命に対してのコントロール感が強い、 であり、命に対していただきます。産み、育てられるとについて、お話しさせていただきます。産み、育てられる。

私たちの命の価値そのものが脅かされる中で、他者の命に対うことに関してですが、子どもの価値の低下だけではなく、あと後半の、若い人たちが自己責任の中に陥っていくとい

があると感じていました。生前診断の問題と命の価値は、

根本的には、

同じような問題

思っております。 から 後に伊藤先生がおっしゃっ きに、子どもたちの教育の中から、 超越的なもの(スピリチュアル)に頼らずに私たちの 確にはお答えにはなっていないと思います。 あたりは、 いう意識が醸成されてしまうではないか思っています。こ と同様に、 無関 『の権利について取り上げていく必要はあるのかなとは あるいは子どもの大切さをどう保証していくかというと 「自分(私) 命 心 の事は自分自身で何とかしなければい 私もコメントいただいて今思いついただけで、 他者も私の命に対して無関心であろう」との思 の結果として、「私が他者の命に無関心 は助けてもらえない」、 たように、 権利に対しての教育、 教育の中で自分と他 あるい ただその中で、 けな は しであ とっと 命 自 る 0 正 最 者 価 の 分 1) 0

以上です。

最後にコメントいただきたいと思います。 間がほぼ予定の時間になってきましたので、子安先生から、 会全体に関係する問題につながっていったと思いますが、時 会全体に関係する問題につながっていったと思いますが、時

特に、伊藤先生からたくさんコメントをいただきました。させていただきます。

あ

りがとうございます。

説があるんですけど、それを高校生のときに読んだのが出発ろうと思ったのは、実は北杜夫の『夜と霧の隅で』という小一つ、出生前診断と優生学との関係です。私、心理学をや

点です。

けで、 政策側の問題だと思ってい ながるかどうか、 に対して非常に関心もありますし、 か、うまくいかなかった物語です。そういう意味で、 害者に対する、 『夜と霧の隅で』は、 それに対する医師たちの抵抗と、その失敗とい 特に精神障害者に対する抹殺計 個人の側 ナチス・ドイツの時代に 、ます。 の問題ではなくて、 出生前診断が優生学につ やっぱ 画 があ お 1) 優生学 り社 います て、 っ たわ 障

はないと考えています。あって、それに対して、政策的に圧力を加えるような問題でツとして、母親が、あるいは両親が考えて決めるべきことでいます。それは、やはりリプロダクティブ・ヘルス/ライています。それは、やはりリプロダクティブ・ヘルス/ライーでいます。

ない なくとも少子高齢化社会は、 か、これはなかなか結論 あるいは、昔に比べて、今は悪い社会なの それから、少子高齢化社会って、 社会だと思い の下 戦争をしない社会、 しがたい点もありますけ w 15 社 か、 会な よい社会なの 0 かどうか。 少

銃を取るのかと考えたら、第二次大戦が始まったとき、

に言ってしまうと。
日本の人口は八千何百万人だったと思いますけど、それであるかの人口は八千何百万人だったと思いますけど、それである。

ていくという非常に重要な問題だと思うんです。ちゃならない時代になって、どういうふうにそれをまかなっちゃならない時代になって、どういうふうにそれをまかなわなく生の半分の時期でかせいだお金で人生の全体をまかなわなくせの半分の時期でかせいだお金で人生の全体をまかなわない少子高齢化社会は、悪い意味では決して受けとめられない少子高齢化社会は、悪い意味では決して受けとめられない

出身だということもあるんですけど。ぱり教育の問題って、私にとって重要な問題です。教育学部それから、伊藤先生も西尾先生も言われましたけど、やっ

任ですけど、考えていただきたいなと思います。そういうことも、ちょっと人口学会の会員ではないので無責います。こういう状態で、人口学を広めることはできない。部もないし、人口学科もないし、人口学講座も多分ないと思てほしいと思っているんですけれども、日本の大学に人口学ではしいと思っているんですけれども、日本の大学に人口学ということかと言うと、一つは、人口学がもっと発展しどういうことかと言うと、一つは、人口学がもっと発展し

ればならないと考えます。えること、人口を知ることは非常に大切だと教えていかなけも家庭科かどうか分かりませんけども、教育の中で人口を考の最近の教科書を見てないので分かりませんけども、そもそ

ました。
今日は、お集りくださいまして、どうもありがとうござい

〇森 子安先生、ありがとうございました。

ては、研究所の今後の役割と少しつなげて、まとめに代えさ最後に教育の問題につなげてくださいましたので、私とし

せていただきます。

冒頭のご挨拶でも申し上げましたが、

研

究所の

研究チーム

進めていきたいと思っております。
を学生に提供しております。職業上のキャリアだけでなく、を学生に提供しております。職業上のキャリアだけでなく、集していかねばならないと考えるからです。本日参加くだいのがあればならないと考えるからです。本日参加くだいでいかねばならないと考えるからです。本日参加くだいでは、子ども・子育て問題の研究を背景に、ライフプラン教育で、子ども・子育て問題の研究を背景に、ライフプラン教育の、子ども・子育て問題の研究を背景に、ライフプラン教育の、

理解され、子育ては自身の選択であり、そこに苦労があるな己責任論の傾向の強い現在の状況では、子育ても自己責任と子化問題をどう伝え、どう理解するかが課題となります。自その科目も含め、学生教育の中で、現在ここまで進んだ少

りで、

がることだということを教育していくような、

これは家庭科

もう一つは、人口学に関する教育、これを中・

高校のあ

た

人口のことを考えることは自分一人一人の幸せにつな

ら進めてい

ければと思います。

では、

少し時間

が延びました

これで終わりたいと思います。

ご参加の皆様ありがとう

き続き協力いただいて、

新しい研究成果を共有いただきなが

子安先生、本当にありがとうございました。これからも、

今日は、私自身も今後の方向性を考える機会になりました。

責任であると考える傾向が生まれます。あるいは自身がそれを選択しないなら、子どもを持った人のらば自らが一人でそれを引き受けなければならないと考える、

私たちが教育の中で、次世代を担う学生にその見方を伝え代の人にも分かる人が出てくることがあると思われます。持って、伝え続けて、ようやく分かってもらえる。違った世段々伝わってきたと言われました。それだけ、誰かが熱意を段々伝わってきたと言われました。それだけ、誰かが熱意をい続けることで、子供がいることが社会にどれだけ大事か、言田先生が、はじめは全然分かってもらえなかったけども、

ていくことは、

子育てという問題を通して社会の様々な問題

大事な仕事と思っております。 大事な仕事と思っております。 大事な仕事と思っております。また今日は、兵庫との連携には先ほども触れましたが、今後、このネットワーとの連携には先ほども触れましたが、今後、このネットワーとの連携には先ほども触れましたが、今後、このネットワーとの連携には先ほども触れましたが、今後、このネットワーとの連携には先ほども触れました。県の行政の中でも、基本のは、一般のでは、一般には、一般のでは、一般の

ございました。